
QUINTANA ROO

Martes 1º de octubre de 2024
CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2331 · www.lajornadamaya.mx

“Hay que meterle más ganitas” al 
tema de seguridad, piden clubes 
vacacionales de Q. Roo 

ANA RAMÍREZ/ P 10

Urgen verdaderos tratamientos de 
agua para el Caribe Mexicano y el 
país, advierte experto

ANA RAMÍREZ/ P 10

▲ En lo que fue una jornada de tomas de protesta a lo largo y ancho de 
Quintana Roo, y ante la presencia de la gobernadora Mara Lezama, el 
alcalde refrendó ayer su compromiso de encabezar una administración 
cercana a la gente, sin lugar para la corrupción, con el objetivo de 
garantizar tranquilidad a todos los tulumnenses; también presidió el 

Cambio de Mando de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 
quedando como encargado de despacho José Roberto Rodríguez Bautista. 
Tras las elecciones del pasado 2 de junio, los 11 ayuntamientos del estado 
fueron para Morena, y la mayoría –seis– son mujeres, además de la 
mandataria. Foto @diegocastanomx

Israel lanza incursiones terrestres 
en Líbano, dando inicio a 
“siguiente fase” de operaciones 

AGENCIAS / P 27

Continúa la transformación 

en Tulum: Diego Castañón

REPORTEROS LJM / P 7 A 9 

10 PESOS
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N
o hay plazo que no 
se cumpla, y este día, 
México amaneció con 
una mujer como titu-

lar del Ejecutivo federal. Hay 
un cambio en el gobierno, pero 
también en el nivel estatal, 
pues nueve gobernadores elec-
tos también el pasado 2 de junio 
ya despachan oficialmente. En-
tre estos últimos se encuentra 
Joaquín Díaz Mena, Huacho, 
quien relevará en la obligación 
constitucional a Mauricio Vila 
Dosal, pero tomó posesión ano-
che, y recibió la administración 
de la abogada María Fritz Sie-
rra, encargada del despacho.

Díaz Mena llega como parte 
del partido triunfante: Movi-
miento Regeneración Nacional 
(Morena), después de dos inten-
tos por hacerse de la guberna-
tura de Yucatán, uno como mo-
renista, en 2018, y antes como 
abanderado del Partido Acción 
Nacional (PAN), en 2012.

El hoy gobernador es alguien 
que gusta de presentarse como 
cercano a la gente. Presume su 
origen rural, específicamente 
del municipio costero de San 
Felipe, y por lo tanto conoce-
dor de las actividades prima-
rias; especialmente la ganadería 
y la pesca. A partir de aquí es 
que busca que se le identifique 
como Huacho, sobrenombre 
tradicional en la entidad para 
quienes se llaman Joaquín.

A partir de ahí, Díaz Mena 
ha adelantado su estilo como 
candidato y, en cuanto a la ce-
remonia de toma de posesión, 
también ha marcado que la 
identificación con la gente, “el 

pueblo”, es un aspecto primor-
dial para él. El mero hecho de 
que en lugar de presentarse él 
ante el Congreso, que en los re-
gímenes republicanos son re-
conocidos como la representa-
ción precisamente del pueblo, 
se haya optado por realizar la 
toma de compromiso constitu-
cional en el centro de Mérida, 
en la Plaza de la Constitución, 
trasladando a los diputados al 
corazón de esta capital, para 
después seguir con un concierto 
de la banda El Recodo, es preci-
samente un rasgo distintivo que 
puede marcar el rumbo que se-
guirá la nueva administración.

Trasladar la toma de com-
promiso a la Plaza es una de-
cisión que simboliza mucho: 
implica que es la autoridad la 
que debe salir al encuentro de 
la población y realizar frente 
a ella el ritual político corres-
pondiente. No es una cuestión 
de transparencia, sino de ma-
nifestar que el espacio público 
no puede ser vacío y que mu-
chos de los edificios donde hoy 
se encuentran los diferentes 
poderes, al menos para la aten-
ción al público, están alejados 
de donde el pueblo desempeña 
la mayoría de sus actividades.

Sin duda veremos más ac-
tos en los que lo importante 
será la reafirmación del dis-
curso según el cual el nuevo 
gobernador es alguien sur-
gido del campo yucateco y 
que las raíces de la identidad 
local han llegado al Palacio de 
Gobierno de nueva cuenta. 
El desafío que Huacho tiene 
por delante, sin embargo, no 

es el demostrar que hay una 
identificación plena entre au-
toridad y gobernados, sino en 
su capacidad para emprender 
una transformación de fondo 
en el estado en lugar de tran-
sitar por una ruta ya marcada 
desde hace 40 años.

Animarse a transformar 
requiere de varias habilidades 
de las que sin duda Huacho 
ya ha tomado nota después de 
tres campañas. Lo primero es 
que no basta la voluntad in-
dividual para lograr cambios; 
se requiere de capacidad para 
construir consensos, y tam-
bién es necesaria la visión para 
efectuar reformas a la Consti-
tución estatal y que éstas sean 
aceptadas por la población y 
los entes públicos que estén 
sujetos a cambios orgánicos.
Huacho ha hecho público 

que el presupuesto que here-
dará para concluir el año es de 
400 millones de pesos, de los que 
habrá que descontar los mon-
tos asignados a cubrir diversas 
deudas, por lo que la suma se 
antoja insuficiente para cumplir 
con todas las obligaciones sin 
necesidad de contraer deuda. 
Por otro lado, el cambio de go-
bierno choca con el periodo en 
el cual se presentan y discuten 
los presupuestos en el Congreso, 
y esa es la otra parte de la ecua-
ción de las transformaciones: se 
requiere de dinero sobre el cual 
se tenga capacidad de decisión 
para emprender obras y crear 
programas de atención que im-
pliquen una novedad, en con-
cordancia con los postulados de 
la Cuarta Transformación.

Cambio de gobierno, nuevo 
estilo de ejercerlo

▲ El cambio de gobierno choca con el periodo en el cual se presentan y discuten los presupuestos en el 
Congreso, y esa es la otra parte de la ecuación de las transformaciones. Foto comunicación Huacho Díaz
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“¡Misión cumplida!”, sinte-
tizó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al 
cierre de su mandato lo he-
cho a lo largo de su sexenio.

Tras develar su retrato 
que quedará en la Galería 
de los Presidentes de Pala-
cio Nacional, junto a la del 
“licenciado Peña —como 
siempre se refirió a su ante-
cesor—, el mandatario se dio 
un tiempo para contestar las 
preguntas de los reporteros.

Insistió en que en tiem-
pos de transformación lo 
más importante es la acción, 
por lo que dedicó 16 horas a 
trabajar diariamente y ocho 
para descansar.

—¿Una despedida para sus 
seguidores? —se le preguntó.

—Pues que los quiero 
mucho, mucho, mucho, mu-
cho. Lo más importante es el 
amor al pueblo —reviró.

—¿Misión cumplida? —
se le insistió.

—Sí, en lo público sí, ahora 
sí que misión cumplida.

Ante la interrogante si se 
va nostálgico o triste, el jefe 
del Ejecutivo sostuvo que 
no, aun cuando en su sem-
blante se irradiaba cierto 
aire de pesadumbre por lle-
gar al final de su gestión.

Cumplí con el manda-
miento constitucional y so-
bre todo se hizo realidad la 
democracia. Era nada más 
un concepto y llegó a ser 
una palabra vacía.

Mayor participación 
del pueblo, que es el ac-
tor principal, la gente está 
muy conciente, informada, 
muy decidida.

“No, no, no, no. Me voy 
muy tranquilo, con mi con-
ciencia tranquila, me voy 
contento, ya les dije por qué: 
no es poca cosa el lograr, 
después de la pandemia, el 
reducir la pobreza; y lo otro 
que me llena de orgullo y 
me da mucho tranquilidad 
es que le voy a entregar la 
banda presidencial a una 
mujer humana y excepcio-
nal, con experiencia de go-

bierno, honesta, de convic-
ciones (Claudia Sheinbaum).

—¿Qué sensación le 
queda de estos días que ha 
convivido con ella?

—Eso, yo creo que nos 
hemos identificado más en 
estos días, en estos tiempos.

Inclusive, señaló el si-
tio donde dentro de seis 
años estará el retrato de la 
futura mandataria federal, 
entre dos puertas clásicas 
de Palacio Nacional.

Una y otra se sumaban 
las preguntas. A su rescate 
llegó su esposa y compa-
ñera, la académica Beatriz 
Gutiérrez Müller.

“Ya me tengo que ir”, cortó 
el Presidente. Y tomó de la 
mano a su esposa para cami-
nar por el salón de la Galería 
de los Presidentes. Llegaron 
hasta la puerta del despacho 
del mandatario, donde entra-
ron. Probablemente, la última 
ocasión que López Obrador 
entre por esa puerta.

A lo lejos, el mandatario 
alzó la mano en señal de despe-
dida y algunos, a la distancia, le 
gritaron: “¡Gracias Presidente!”.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador firmó 
este lunes, en su última 
mañanera, los decretos que 
se publicarán en el Diario 
Oficial de la Federación de 
las reformas a la Guardia 
Nacional y sobre Derechos 
de los Pueblos Indígenas y 
Afromexicanos.

“Me da gusto que 
Sheinbaum continúe 
con las mañaneras”

López Obrador dijo que le 
“da mucho gusto” que la 
presidenta electa Claudia 
Sheinbaum continúe con las 
conferencias presidenciales 
y refirió que se siente muy 
orgulloso de que “atendimos 
a todos, escuchamos a todos, 
respetamos a todos, pero le 
dimos preferencia a los más 
necesitados, llevamos a la 
práctica nuestro principio de 
que ́ por el bien de todos, pri-
mero los pobres´” y destacó 
que durante su Gobierno se 
redujo la pobreza, a pesar de 
la pandemia.

Me siento muy satisfecho 
por el trato de la presidenta 
hacia mí, respetuoso hasta 
el final, lo que de muestra 
su gran condición humana”, 
destacó el presidente .

Resultados 
durante  sexenio

López Obrador presentó 
un reporte final de los re-
sultados de su gobierno:

En el sexenio, dijo, se 
crearon 2 millones 409 
mil 863 nuevos empleos 
formales, 400 mil empleos 
por año en promedio y 
agregó que actualmente se 
tienen 22 mil 490 inscritos 
en el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS)

El salario promedio de 
los trabajadores inscritos en 
el IMSS es de 17 mil 691 pe-
sos mensuales, lo que repre-
senta un récord histórico.

Detalló que a tasa men-
sual de desempleo en julio 
de 2024 fue de 2.71 por 
ciento. la segunda más baja 

del mundo después de Co-
rea del Sur, que es de 2.4 por 
ciento.  La tasa de desem-
pleo mensual de EUA es de 
4.2 por ciento.

Y por último, agregó 
que la informalidad la-
boral se redujo 2.25 por 
ciento, pasando de 56.5 en 
2018 a 54.3 en 2024.

Peso no se devaluó 
en el sexenio

El presidente informó 
que durante su gobierno, 
el peso mexicano fue 
la segunda moneda del 
mundo que más se forta-
leció con relación al dó-
lar, presentando una ga-
nancia de 3.3 por ciento. 
“No hubo devaluación, 
como sucedía en México 
desde los tiempos de 
Luis Echeverría”, explicó 
y presentó una gráfica 
comparativa de la varia-
ción del peso por sexenio:

Luis Echeverría: -80 
por ciento

José López Portillo: 
-127.3 por ciento

Miguel de la Madrid: 
-4,462 por ciento

Carlos Salinas: -50.7 por 
ciento

Ernesto Zedillo: -172.6 
por ciento

VicenteFox: -17 por 
ciento

FelipeCalderón: -17.9 
por ciento

Enrique Peña Nieto: 
-56.1 por ciento 

López Obrador: +3.3 por 
ciento

Mencionó que a lo largo 
de esta administración se 
dispersaron 2.7 billones 
de pesos a través de los 
programas sociales, con 
lo cual, dijo, se logrará 
que 9.5 millones de per-
sonas salgan de la condi-
ción de pobreza. Aseguró 
que esto fue posible por-
que en la gran mayoría de 
las familias, tuvieron un 
apoyo de programas so-
ciales, refiriendo que en 
el caso de Oaxaca, Chia-
pas y Guerrero práctica-
mente en todas las fami-
lias se entrega un apoyo.

AMLO encabeza la 

última conferencia 

mañanera del sexenio

CIUDAD DE MÉXICO

DE LA REDACCIÓN

“¡Misión cumplida!”, 
resalta López Obrador
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Me voy muy tranquilo, con mi conciencia tranquila, me voy contento, ya les dije por qué”, subrayó AMLO, 
“le voy a entregar la banda presidencial a una mujer humana y excepcional”, agregó. Foto Presidencia
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Diez momentos clave que definieron el 
sexenio de López Obrador en México

Andrés Manuel López Obra-
dor asumió la presidencia 
de México el 1 de diciembre 
de 2018 y seis años después 
el país se prepara para que 
su sucesora, la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum, 
tome el relevo como la pri-
mera mujer en dirigir el go-
bierno mexicano.

Durante el sexenio de 
López Obrador en el poder 
han ocurrido profundas 
transformaciones políticas 
y sociales, a continuación 
presentamos de forma cro-
nológica los diez momentos 
que definieron su gobierno.

Tragedia en Hidalgo

Calificado por el propio Ló-
pez Obrador como su “mo-
mento más difícil”, ocurrió 
en los primeros días de su 
mandato, en 2019, cuando 
explotó un ducto de Petró-
leos Mexicanos (Pemex) en 
Tlahuelilpan, en el céntrico 
estado de Hidalgo, lo que 
provocó la muerte a 137 per-
sonas de la localidad.

Tras la explosión, López 
Obrador diseñó un pro-
grama de ayudas sociales 
para “desincentivar” el robo 
de combustible. Su objetivo 
fue desarrollar económica-
mente las zonas atravesadas 
por oleoductos de Pemex a 
fin de que la gente no tenga 
que robar gasolina y reven-
derla para poder sobrevivir.

Firma del T-MEC

Este acuerdo comercial en-
tre México, Estados Unidos y 
Canadá, firmado en diciem-
bre de 2019, sustituyó al an-
tiguo TLCAN y fue de vital 
importancia ya que el 80 por 
ciento de las exportaciones 
mexicanas tienen como des-
tino a su vecino del norte.

Durante el sexenio de Ló-
pez Obrador, México superó 
a China para convertirse en 
el primer socio comercial de 
Estados Unidos, algo de lo 

que el presidente ha presu-
mido en diversas ocasiones.

Culiacanazo

Los hechos popularmente 
conocidos como Culiacanazo 
se remontan a octubre de 
2019, cuando las autorida-
des mexicanas capturaron 
al hijo del narcotraficante 
Joaquín Guzmán Loera (El 

Chapo), Ovidio Guzmán, lo 
que provocó una insurrec-
ción armada en Culiacán, 
capital del occidental estado 
de Sinaloa, donde el cartel 
dirigido por Guzmán generó 
el caos, lo que llevó a López 
Obrador a ordenar la libera-
ción del capturado.

Ovidio Guzmán vol-
vió a ser aprehendido en 
enero de 2023 y esta vez 
fue extraditado a Estados 
Unidos, donde permanece 
hasta el momento.

La carta al rey de Es-
paña

En marzo de 2019, López 
Obrador envió una larga 
carta al rey de España, Fe-
lipe VI, en la cual le propo-
nía al monarca una cere-
monia conjunta para que 
España pidiese disculpas 
por los “agravios causados” 
durante la conquista y co-
lonización de México.

Las consecuencias de 
esta carta duran hasta la 
actualidad, ya que la no 
respuesta de la misma ha 
sido el pretexto usado por 
la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, para no invitar 
al rey Felipe VI a su investi-
dura este martes, lo que ha 
causado un conflicto diplo-
mático entre ambos países.

La pandemia

Como el resto del mundo, 
México no escapó a la pan-
demia por Covid-19 ini-
ciada en marzo de 2020, que 
ocasionó más de 334 mil 
muertos, el quinto país con 
más decesos del mundo, en 
una crisis marcada por el 
polémico manejo de López 

Obrador, que por momen-
tos minimizó el problema.

Reunión con Trump

El primer viaje internacional 
del presidente mexicano fue 
a Estados Unidos, cuando en 
julio de 2020 se reunió con 
el entonces presidente Do-
nald Trump (2017-2021), con 
quien teóricamente tendría 
grandes diferencias ideoló-
gicas por las diatribas anti 

mexicanas del norteameri-
cano, pero que no obstante 
transcurrió de forma sor-
prendentemente amistosa.

Ayotzinapa, la causa 
pendiente

Uno de los mayores pendien-
tes de esta administración ha 
sido no conseguir resolver 
el caso Ayotzinapa, la desa-
parición de 43 estudiantes 
de la escuela normal ubicada 

en ese poblado del estado 
Guerrero, en septiembre de 
2014, una causa que el presi-
dente enarboló como propia 
durante las elecciones que le 
auparon al poder.

Tras un comienzo prome-
tedor con la creación de la 
Comisión de la Verdad, las 
investigaciones se detuvie-
ron abruptamente en 2022 
cuando apuntaron a la res-
ponsabilidad del Ejército y 
del Estado en los hechos.

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

Seis años después la nación se prepara para su sucesora, Claudia Sheinbaum

▲ AMLO publicó en su cuenta de X haberse re-
unido con la presidenta de Honduras, el primer 
ministro de Belice y los presidentes de Colombia, 
Brasil, Cuba, Chile y Guatemala. “Me despedí 

de ellos agradeciéndoles por sus muestras de 
apoyo y solidaridad con México, su pueblo y su 
gobierno. Abrazos de hermanas y hermanos a 
todos”, agregó en el post. Foto Presidencia

AMLO SE REÚNE CON JEFES DE ESTADO
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“Andrés Manuel fuiste elegido por Dios, 
no te vas, te vamos a conservar siempre”

Bocina al hombro, armados 
también de canciones com-
puestas para la ocasión, un 
grupo de guanajuatenses 
buscaba, cuando apenas ha-
bía amanecido, acercarse a 
Palacio Nacional para com-
partir la fiesta de despedida.

El grupo tuvo que dar toda 
la vuelta, porque los manda-
ban de una calle a otra, ce-
rrados casi todos los accesos 
al Zócalo. Al final pudieron 
ingresar por la avenida Pino 
Suárez y aprovecharon para 
mandarle “saludos” a Norma 
Piña, la ministra presidenta 
de la Corte.

Frente a Palacio ya se en-
contraban dos centenares 
de personas, capitaneadas 
por diputadas locales de la 
Ciudad de México.

María de los Ángeles 
Aguilar Martínez, una mu-
jer mayor, entregaba copias 
de una hojita: la letra de una 
canción compuesta por ella 
con el título “Sembrador de 
conciencias”: “Gracias te da-
mos, amigo / viniste a levan-
tarnos/ el pueblo está cami-
nando/ lo recibiste tirado/ 
pero ahora somos felices/ 
agarrados de la mano”.

“Se canta con la música de 
Caminos de Guanajuato”, dijo 
la señora Aguilar, una jubilada 
que fue enfermera: “Con espe-
cialidad en salud pública. Por 
eso cómo no voy a saber cómo 
está el país y cómo estaba”.

Cerca de las ocho, la fiesta 
exterior reúne a unos cen-
tenares de personas que lle-
varon banda, mariachis, chi-
nelos, carteles que expresan 
gratitud e imágenes de todos 
los tamaños que representan 
al presidente saliente.

Ángel Linares, un joven-
cito de Abasolo, Guanajuato, 
lee un par de hojitas con el 
mensaje que escribió para el 
presidente: “Querido Andrés 
Manuel… Siempre te lloraré 
en silencio porque todo el 
conservadurismo no enten-
dería lo que siento por ti”.

Después de un rato, el 
grupo encabezado por las 
diputadas locales dio una 
vuelta a la plancha del Zó-
calo, con música, baile y el 
repetido grito de “es un ho-
nor estar con Obrador”.

Mientras, seguían lle-
gando personas que se su-
maban, cada cual a su ma-
nera, a la despedida.

Ahí andaba, feliz de la 
vida, María Antonieta, quien 
vino desde Chihuahua con su 
esposo y se declara obrado-
rista, que no morenista: “Mi 
esposo sufrió mucho cuando 
el fraude de 2006”.

Las hermanas Irma y 
Rosa Chavero se asumían, 
sin pregunta de por medio, 
como “focas aplaudidoras” 
del gobierno obradorista y a 
ellas se les preguntó si, como 
dicen algunas encuestas, 
Claudia Sheinbaum hará un 
mejor gobierno que López 
Obrador:

-Sí, puede ser, porque 
AMLO le limpió el camino.

Para Rosa, el mayor lo-
gro del presidente, “más 
que las pensiones, es que 
haya evidenciado a los 
medios de comunicación. 
Ya nadie le cree a Televisa. 
Y también creo que la doc-
tora Sheinbaum en eso va 
a ser más prudente”.

-Según la encuesta de 
Demotecnia, 7 de cada 10 
mexicanos cree que el país 
va a estar mejor los próxi-
mos seis años, ¿qué opina 
usted?

-Lo que pasa es que Clau-
dia Sheinbaum recibirá un 
país diferente. No se puede 
hacer comparación- dice 
la socióloga Rebeca Jasso, 
mientras los mariachis en-
tonan el Cielito Lindo.

-¿Qué significa para us-
ted que por primera vez ten-
gamos una presidenta?

-Lo importante es que 
sea una mujer de izquierda, 
porque podría ser como 
Norma Piña, igual de mala o 
peor que los hombres.

Guitarra al hombro, Luis 
López García, campesino 
guanajuatense, prometió 
una canción pero antes pide 
se registraran sus palabras: 
“Tú, Andrés Manuel fuiste 
elegido por Dios, nos hiciste 
ver la realidad y no te vas, te 
vamos a conservar siempre”.

Luego, como había ofre-
cido, se arrancó con El Rey, 
de José Alfredo Jiménez.

ARTURO CANO

CIUDAD DE MÉXICO

 Simpatizantes del presidente López Obrador, afuera de Palacio Nacional, acudieron a despedirlo en su último día de gestión. Foto Reuters

Cientos de personas llevaron banda, mariachis y carteles expresando gratitud



Cuando a Jorge Ermilo Espi-
nosa Torre le encargaron la 
misión de retratar a Andrés 
Manuel López Obrador sólo 
recibió dos instrucciones: in-
cluir a la multitud y que el 
bastón de mando estuviera 
presente. Es así que decidió, 
por primera vez en la histo-
ria de los retratos presiden-
ciales, abrir Palacio Nacional 
a toda la gente, sin importar 
si las personas protestaban o 
alababan al mandatario. 

Para el artista yucateco, 
elegido para hacer el retrato 
oficial que estará expuesto 
en los pasillos de Palacio Na-
cional, era importante plas-
mar que fue López Obrador 
el primer presidente de la 
historia que abrió este re-
cinto al pueblo. 

“Decidí que la mejor 
opción era poner al presi-
dente en el balcón presi-
dencial de tal manera que 
esté abriendo la puerta de 
Palacio Nacional y esté en 
contacto con la gente. Es 
muy importante porque la 
gente en el Cócalo no sola-
mente está ahí por razones 
de fanatismo o de vitoreo, 
sino también por razones de 
exigencia o de protesta, ese 
es un lugar de expresión de 
un lado o del otro, pero es 
un lugar abierto, es el alma 
del país, es el corazón, ahí 
es donde se expresa el senti-
miento de la gente. 

“Yo dejé abierta la puerta 
para cualquier interpreta-
ción y también considero 
que el presidente tuvo esa 
virtud de abrir Palacio Na-
cional porque me parece que 
antes se sentía como algo 
inaccesible y a través de las 
mañaneras, a través del con-
tacto directo, siempre nos dio 
la sensación de que ya era 
accesible. Lo quise plasmar 
abriendo ese balcón y mos-
trando un circuito entre lo 
que está fuera y lo que está 
adentro”, compartió Ermilo 
Espinosa en entrevista con 
La Jornada Maya.

Con este retrato, Ermilo 
Espinosa asegura que su 
único objetivo era plasmar 

la investidura presidencial, 
sin juicios personales. 

“Yo tuve que tomar una 
postura muy firme de no 
dejar que sea mi percepción 
o mi opinión lo que deter-
minará el cuadro porque al 
final de cuentas este cuadro 
no es mío, es un cuadro del 
pueblo de México entonces 
yo tenía que representar la 
particular visión de López 
Obrador sobre la presiden-
cia. No podía dejar espacio 
para una crítica o una ala-

banza, lo que sí quise hacer 
es una representación del 
sentir general de la gente, 
en ese aspecto no es ni un 
panfleto ni tampoco es una 
es una protesta; es un cua-
dro que representa al presi-
dente”, sentencia Ermilo. 

Durante la presentación de 
la obra en la última mañanera 
de Andrés Manuel, Ermilo des-
tacó que la obra es una conju-
gación de tres conceptos. 

“No solamente es un retrato 
de la persona, es un retrato de 

la investidura presidencial y es 
un retrato de la presidencia a 
través de esa persona; entonces 
son tres figuras a la vez conju-
gadas en un mismo cuadro”

“Sí soy yo” 

Durante casi un año, el ar-
tista yucateco se dedicó a 
preparar esta pieza hiperrea-
lista con total libertad crea-
tiva, tratando de mostrar 
una postura firme pero ama-
ble del presidente saliente. 

Al final, cuando le pre-
sentó la obra a López Obrador, 
ambos estuvieron satisfechos. 

“Lo primero que hice fue 
preguntarle ‘Señor Presi-
dente, ¿es usted?’, ‘Sí soy yo’, 
me dijo; ‘me gusta mucho, 
me gusta mucho’, me lo re-
pitió varias veces lo cual me 
dejó muy contento”, com-
parte el pintor. 

Esta satisfacción fue ma-
nifestada durante la última 
conferencia matutina de 
Andrés Manuel como pre-
sidente de México, el último 
día de su mandato antes de 
ceder el poder ejecutivo a 
Claudia Sheinbaum Pardo. 

En este encuentro con 
medios de comunicación, 
López Obrador destacó que 
la pintura refleja su cerca-
nía con las personas desde 
el que fue su casa y su lugar 
de trabajo durante los seis 
años de su administración. 

Talento yucateco 

Jorge Ermilo tiene el talento 
artístico corriendo por sus 
venas. El nacido en una fa-
milia de artistas reconoci-
dos en Yucatán celebra que 
su nombre haya llegado a 
Palacio de Nacional con una 
pieza tan importante que 
estará a lado de otros retra-
tos hechos por perfiles de 
la talla de Carmen Chami o 
Santiago Carbonell. 

Celebra, no sólo que su 
talento haya sido elegido 
entre tantas opciones, sino 
también que la pieza se haya 
realizado por un artista que 
no es del centro del país, 
como suele ocurrir. 

“Mi abuelo es Emilio To-
rre Gamboa, él fue retra-
tista y tuvo el gusto de pin-
tar a varios gobernadores 
de Yucatán y él se sentía 
muy orgulloso de eso, pero 
siempre como que estaba 
esa cosquillita de poder dar 
el siguiente paso después de 
un gobernador, que ya sería 
un presidente y a mí me 
da mucho gusto en cierta 
forma, en su nombre, poder 
haber continuado con ese 
legado y dar ese pequeño 
pasito enorme que ya es 
parte de la historia de noso-
tros como familia”. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

“No es panfleto ni protesta”: Ermilo, el 
yucateco que pintó el retrato de AMLO

▲ Para el artista yucateco, elegido para hacer el retrato oficial que estará expuesto en 
los pasillos de Palacio Nacional, era importante plasmar que fue López Obrador el pri-
mer mandatario de la historia que abrió este recinto al pueblo. Foto Presidencia
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Frente a la gobernadora 
Mara Lezama, -quien, al igual 
que los representantes de los 
poderes legislativo y judicial, 
acudió como invitada espe-
cial a la instalación del ayun-
tamiento 2024-2027-, el pre-
sidente municipal de Tulum, 
Diego Castañón, refrendó su 
compromiso de encabezar un 
gobierno municipal cercano 
a la gente, que escuche sus 
necesidades y las atienda.

El acto protocolario de 
toma de protesta se fijó para 
las 10 horas en la explanada 
de palacio municipal. Ahí, el 
recién ungido alcalde sostuvo 
que encabeza un proyecto con 
plena conciencia de que, go-
bernar es servir y, por ende, 
el poder solo tiene sentido 
cuando se usa para beneficiar 
a quienes más lo necesitan.

“Estamos construyendo el 
segundo piso de esta trans-
formación, consolidando en 
Tulum y en Quintana Roo, 
un gobierno humanista y con 
alma feminista que entiende 
la justicia social no como un 
ideal lejano, sino como una 
realidad compartida, donde 
cada mujer, cada joven, cada 

persona en situación vulne-
rable tenga las oportunidades 
que por años les fueron nega-
das”, asentó con firmeza.

Castañón Trejo citó que 
fueron tres años de enorme 
esfuerzo, pero que se alcanza-
ron logros sustanciales. “He-
mos enfrentado momentos 
difíciles, pero también hemos 
sido testigos de grandes avan-
ces. Hoy miro hacia atrás, 
y veo los logros que hemos 
alcanzado, pero también los 
retos que nos han enseñado 
valiosas lecciones. Este no es 
un camino fácil, pero con su 
apoyo, hemos demostrado 
que juntos podemos superar 
cualquier obstáculo”, apuntó.

“Tenemos una misión 
clara, y es seguir transfor-
mando a Tulum, con ho-
nestidad y transparencia, 
dejando atrás el pasado 
corrupto y traicionero que 
tanto daño nos hizo”, dijo.

Dedicó un espacio espe-
cial para abordar el tema de 
la seguridad, en donde dijo, 
se continuará invirtiendo en 
tecnología, formación y capa-
citación de los policías, ade-
más de consolidar el trabajo 
coordinado con el gobierno 
del estado y la federación.

“Sabemos que la tranqui-
lidad de nuestros seres que-

ridos es fundamental, y no 
descansaremos hasta que Tu-
lum sea un lugar seguro para 
todas y todos”, comprometió.

A la icónica zona maya 
de Tulum, digirió un men-
saje especial, al señalar que 
son el corazón del muni-

cipio, donde, sus tradicio-
nes e historia, conforman 
la identidad de esa pujante 
demarcación, por ello, com-
prometió trabajo conjunto 
para hacer realidad el de-
sarrollo de sus habitantes, 
pero, siempre respetando 

la esencia y grandeza de la 
cultura maya.

No dejó pasar la oportunidad 
para agradecer a la gobernadora 
Mara Lezama, el respaldo irres-
tricto que ha brindado a Tulum, 
a ella, le patentizó el cariño y 
respaldo de los tulumenses.

El presidente Mmunicipal 
electo de Tulum, Diego 
Castañón Trejo, presidió 
en los primeros minutos 
de este 30 de septiembre, 
el Cambio de Mando de la 
Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana 
(SSYPC) quedando como 
encargado de despacho el 
capitán de corbeta IM. P, 
José Roberto Rodríguez 
Bautista.

Horas previas a la toma 
de protesta constitucio-
nal para la administración 
2024-2027, Diego Castañón 
a la media noche asistió a 

las oficinas de la SSYPC, 
encuentro que reunió a la 
corporación.

Durante este evento, 
Rodríguez Bautista recibió 
el mando destacando su 
compromiso para garanti-
zar la paz y la tranquili-
dad mediante estrategias y 
acciones contundentes de 
coordinación con los tres 
niveles de Gobierno.

Rodríguez Bautista, lo-
gró egresar de la Heroica 
Escuela Naval Militar, ge-
neración 2005-2010 del 
Cuerpo de Infantería de 
Marina con amplia expe-
riencia en Operaciones 
Navales para el Manteni-
miento del Estado de Dere-
cho y de Seguridad Pública.

Experiencia laboral

-Segundo Comandante en 
Compañía Independiente de 
Infantería de Marina Num. 
41, Islas Marias, Nayarit

-Delegado Regional de 
la Zona Sur del Estado de 
Tamaulipas en Secretaría 
de Seguridad Publica del 
Estado de Tamaulipas, Tam-
pico, Tamaulipas

-Delegado Regional Rey-
nosa en Secretaría de Segu-
ridad Púbica del Estado de 
Tamaulipas, Reynosa, Ta-
maulipas

-Director de Estrategia 
Policial en Secretaría de Se-
guridad Pública del Estado 
de Tamaulipas, Ciudad Vic-
toria, Tamaulipas

-Jefe de Subcomponente de 
Análisis de Gabinete de Inte-
ligencia en Secretaría de Ma-
rina, Monterrey, Nuevo León

-Director de la Policía 
Municipal de Monterrey en 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica de Monterrey, Monte-
rrey, Nuevo León.

-Comandante de Sección 
de Fuisileros en Secretaría de 
Marina, Topolobampo, Sinaloa

Formación

-Licenciatura Infantería de 
Marina, Heroica Escuela 
Naval Militar, Antón Li-
zardo, Veracruz

-Especialidad de Mando Na-
val, Centro de Estudios Superio-
res Navales, Ciudad de México

Premios

-Medalla Capitán General Ge-
rardo Barrios, otorgada por la 
embajada de la Republica del 
Salvador en México, al cadete 
con mejor desempeño acadé-
mico durante su carrera.

-Medalla Veracruz de Igna-
cio de la Llave, Otorgada por el 
Gobierno del Estado de Vera-
cruz, al cadete con mejor des-
empeño militar en su carrera.

-Premio Jonh Paul Jones, 
otorgado por la embajada de 
los Estados Unidos de Ame-
rica en México, al cadete con 
mejor aprovechamiento del 
idioma inglés en su carrera.

-Graduado como tercer 
lugar en el escalafón de su 
generación

José Rodríguez queda a cargo de Seguridad y Protección Ciudadana

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Un Tulum donde todos vivan con paz, 
dignidad y justicia, meta de Castañón

▲ El presidente municipal, acompañado por la gobernadora Mara Lezama, refrendó su com-
promiso de encabezar una administración cercana a la gente. Foto prensa Diego Castañón

DE LA REDACCIÓN

TULUM
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Mayor reto en acciones de seguridad 
ante crecimiento de Tulum: Rodríguez

Debido al crecimiento ver-
tical de Tulum se tiene un 
mayor reto en las acciones 
de seguridad, declaró José 
Roberto Rodríguez Bau-
tista, titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSYPC).

Tras tomar protesta en la 
primera sesión ordinaria del 
ayuntamiento, agradeció la 
confianza para este puesto, 
para lo cual se abocará a 
atender la problemática de 
inseguridad en Tulum.

Comentó que las es-
trategias se enfocarán en 
atender las causas y la pre-
vención del delito, aunado 
a colaborar con las autori-
dades en las investigacio-
nes necesarias.

“Venimos a integrarnos 
completamente a la polí-
tica y estrategia de seguri-
dad del alcalde que a su vez 
está alineada al gobierno 
del estado, todos los medios 

estamos bien coordinados 
para trabajar por la segu-
ridad de Tulum y optimiza 
los recursos, los medios y 
función policial”, acotó.

Apuntó que el munícipe 
tiene una visión muy clara 
de la seguridad para Tu-
lum, sobre todo tomando 
en cuenta el crecimiento 
del noveno municipio en 
los últimos años.

Detalló que luego de 
registrar menos de 10 mil 
habitantes en el año 2005 
la estadística pasó a más de 
46 mil en este 2024.

Expuso que los trabajos 
de vigilancia e inteligencia 
se coordinarán para ga-
rantizar la seguridad e los 
pobladores y turistas que 
vienen a vacacionar a este 
destino turístico.

“Eso tiene algunos re-
tos y parte de esos retos es 
garantizar la seguridad de 
la población y el turismo 
que es la principal econó-
mica que existe, y ese cre-
cimiento se debe a la activi-
dad turística”, acotó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 “Eso tiene algunos retos y parte de esos retos es garantizar la seguridad de la población y el tu-
rismo que es la principal económica que existe”, subrayó José Rodríguez. Foto ayuntamiento Tulum

“Venimos a integrarnos completamente” a la política y estrategia del alcalde

Hay gran esperanza de 
cambio con Claudia, 
afirma Ricardo Monreal

Hay gran esperanza de que 
Claudia Sheinbaum profun-
dice el cambio y el proceso 
de transformación de Mé-
xico, quien será la primera 
mujer presidenta después de 
67 hombres, expresó Ricardo 
Monreal Ávila, diputado.

El coordinador del Grupo 
Parlamentario de Morena, de-
claró que con la toma de pro-
testa de la doctora este 1 de oc-
tubre, se vivirá un momento 
histórico del cual serán testi-
gos más de 100 representantes 
de otros países, diplomáticos, 
jefes de estado, jefes de go-

bierno y están acreditados casi 
400 medios de comunicación 
nacionales e internacionales.

Detalló que de desde el Mé-
xico independiente de 1824 
hasta ahora no había habido 
una mujer preside; después de 
67 hombres será la primera 
mujer que gobierne al país.

“Es la primera mujer en 
200 años ya hay una gran 
esperanza de que ella no 
sólo continúe el camino tra-
zado por el presidente López 
Obrador sino que profun-
dice el cambio y el proceso 
de transformación y que la 
gente se beneficie con este 
cambio de gobierno ahora en 
manos de una mujer: la doc-
tora Claudia Sheinbaum”.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Confían líderes empresariales de Q. Roo 
en buen desempeño del nuevo gobierno

Luego de reconocer el 
avance en temas de in-
fraestructura que se tuvo 
en el sexenio que concluyó 
este lunes, líderes de la Ini-
ciativa Privada destacaron 
que hay mucha expectativa 
positiva sobre el gobierno 
de Claudia Sheinbaum 
para los próximos 6 años.

“Yo creo que dentro de 
los puntos favorables es 
toda la inversión que se hizo 
para el Sur - Sureste del país 
en materia de infraestruc-
tura, no solamente fue para 
nuestro estado Quintana 
Roo, que tenemos obras 
magnas como la Colosio, 
como el tema del puente, 

inversiones para temas de 
algunas otras avenidas y 
algunas otras calles”, opinó 
Sergio León Cervantes, pre-
sidente de Empresarios por 
Quintana Roo. 

Especialmente, dijo, el 
tema del Tren Maya sig-
nificó toda una infraes-
tructura dentro de Yuca-
tán, Campeche, Tabasco, 
Chiapas y hace décadas 
que ningún presidente in-
vertía tanto en una obra 
como lo hizo Andres Ma-
nuel López Obrador. 

En Quintana Roo espe-
cíficamente, además del 
Tren, se remodeló la Colo-
sio, se construyó el aero-
puerto de Tulum, que tam-
bién es primordial para el 
tema de crecimiento del tu-
rismo y su diversificación. 

Sin embargo, acusó, 
también hubo los puntos 
negativos, como la insegu-
ridad que está desbordada 
en todo el país, temas eco-
nómicos como se ve hoy 
día, afectaciones por la cer-
teza jurídica que muchos 
creen se ha perdido por el 
tema de la reforma al Poder 
Judicial, entre otros. 

“Creo que tuvimos du-
rante estos seis años un go-
bierno controversial donde 
se separó al empresariado 
del gobierno, donde vi-
mos una distanciamiento 
cuando realmente somos 
complementarios y es muy 
importante entender que 
el gobierno solamente es 
administrador de los im-
puestos que generan los 
ciudadanos”, indicó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Convertiremos a Solidaridad en una sola 
tierra, un solo pueblo: Estefanía Mercado

El futuro comienza hoy, y 
desde hoy empezamos a 
construir el legado que hará 
que Solidaridad se convierta 
en una sola tierra y en un 
solo pueblo, afirmó Estefanía 
Mercado al rendir protesta 
como presidenta municipal 
de Solidaridad.

En el deportivo Polifórum, 
flanqueada por la goberna-
dora Mara Lezama, Estefanía 
Mercado protestó como al-
caldesa de Solidaridad para el 
periodo 2024-2027.

“Me presento ante ustedes 
no solo como su presidenta 
municipal, sino como una hija 
de Quintana Roo, como una 
mujer que ha luchado, que ha 
visto de cerca las necesidades 
y las dificultades que tantas 
familias enfrentan día a día”, 
dijo Estefanía Mercado.

Señaló que este no solo fue 
un triunfo electoral, sino que, 
fue triunfo del pueblo, que 
con su voto decidió abrazar 
el cambio: “Agradezco pro-
fundamente el respaldo que 
nos dieron para alcanzar una 

victoria que nos convirtió en 
el proyecto más votado de la 
historia de Solidaridad, con 
casi 78 mil corazones latiendo 
por un nuevo municipio”, dijo. 

Prosperidad como filo-
sofía 

Estefanía Mercado bosquejó 
su próximo gobierno y dijo 

que su filosofía se basará en 
el concepto de prosperidad, 
“una prosperidad que va más 
allá del crecimiento econó-
mico; es un modelo que coloca 
al ser humano en el centro, 
buscando bienestar compar-
tido y justicia social. Que cada 
persona tenga acceso a la sa-
lud, a la educación, servicios 
públicos dignos, transporte de 

calidad, espacios públicos mu-
cho más humanos y oportu-
nidades reales, especialmente 
para quienes han sido exclui-
dos históricamente”.

En coordinación con los 
gobiernos federal y estatal, 
se profundizará en los pro-
gramas sociales y se creará el 
programa “Playa llena cora-
zón contento”.

Reiteró su compromiso de 
concretar una inversión his-
tórica en infraestructura pú-
blica de 900 mdp en el primer 
año que le cambiarán el ros-
tro a Solidaridad, de los cuales 
100 mdp  serán para infraes-
tructura deportiva. 

Dijo que en su adminis-
tración se avanzará en la 
construcción de paz en Soli-
daridad, atendiendo las cau-
sas profundas de la violencia: 
desigualdad, falta de oportu-
nidades y exclusión social. 

También afirmó que en su 
administración se va a arran-
car de raíz la corrupción. “El 
primer paso para lograr esto 
será la digitalización total de 
los trámites, eliminando in-
termediarios”. 

Sobre las mujeres, explicó 
que “desarrollaremos una po-
lítica centrada en su protec-
ción y su empoderamiento. 
Promoveremos nuestro se-
gundo programa social lla-
mado ‘Mujeres prósperas’ que 
brindará ayuda económica, 
capacitación y oportunida-
des de empleo a las madres 
solteras de Solidaridad para 
que puedan salir adelante con 
dignidad”, detalló.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 La filosofía de Mercado se basará en el concepto de prosperidad, “buscando bienestar compartido 
y justicia social”, y se avanzará en la construcción de paz en el municipio. Foto Juan Manuel Valdivia

La morenista rindió protesta como presidenta municipal para el periodo 2024-2027

En su primer acto de gobierno, Ana Paty Peralta 
toma el mando de la seguridad en Benito Juárez

“Hoy no iniciamos de nuevo, 
no es un nuevo comienzo, 
sino un impulso para seguir 
avanzando con más fuerza, 
firmeza y decisión. Es nues-
tro momento para demostrar 
que Cancún tiene una policía 
honesta, eficaz e incorrupti-
ble”, afirmó Ana Paty Peralta, 
al iniciar su gestión como 
presidenta municipal para el 
período 2024-2027, tomando 
el mando de la seguridad de 
Benito Juárez, una de las prin-
cipales prioridades en su pro-
yecto de gobierno.

En los primeros minutos 
de este lunes, la alcaldesa re-
cibió el mando de seguridad 
y ratificó al capitán de navío 
cuerpo general infantería 
de Marina, Fuerzas Especia-
les D. E. M., Carlos Ernesto 
D’amiano Sumuano, como 
encargado de despacho de 
la Secretaría Municipal de 
Seguridad Ciudadana y 
Tránsito (SMSCYT), a la es-
pera de que sea nombrado 
oficialmente por el Cabildo 
en pleno. 

Ana Paty Peralta reafirmó 
su compromiso de garantizar 
la seguridad y el bienestar 
de la ciudad y los invitó a ser 
parte de esa misma meta, de 

portar el uniforme con orgu-
llo, confianza y responsabili-
dad para salir a las calles para 
construir la paz que todas las 
familias merecen.

“Estaré vigilando su ac-
tuar, no toleraré la mediocri-
dad, los abusos de poder y la 
corrupción, porque así como 
reconocemos la excelencia 
de quienes dan mucho más 
de su deber, también sancio-
naremos a quienes manchen 
con actos indebidos esta gran 
corporación”, aseveró. 

D’amiano Sumuano cele-
bró el liderazgo de la presi-
denta municipal, a quien re-
conoció que asume la nueva 
administración con una vi-

sión renovada y un compro-
miso inquebrantable, con de-
dicación y pasión por servir a 
la comunidad.

“Estamos aquí para ofre-
cer nuestro apoyo incondi-
cional y trabajar codo a codo 
con usted, sabemos que la se-
guridad de las familias cancu-
nenses es una prioridad com-
partida y juntos podremos 
crear un entorno donde cada 
ciudadano se sienta seguro 
y protegido, nuestro compro-
miso es firme y claro, estamos 
aquí para servir y proteger; 
cada uno de nosotros tiene 
un papel vital en nuestra 
visión, con determinación y 
unidad haremos de Cancún 

un lugar más seguro y prós-
pero para todos”, dijo.

Al concluir el acto pro-
tocolario, se realizó el pase 
de listas de los titulares de 
cada una de las áreas de la 
corporación.

En este acto protocola-
rio estuvieron presentes 
los nuevos integrantes del 
cabildo: el Síndico Munici-
pal, Miguel Ángel Zenteno 
Cortés y los regidores Landy 
Guadalupe Canche Pantoja, 
Marcos Basilio Saldívar, 
Ivette Lorena Manjarrez 
Cardona, Juan Manuel To-
rres Paredes, Silvana Gua-
dalupe Córdova Uicab y Su-
sana Andrea Dzib González.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN
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Seguridad no ha dejado de ser prioridad 
del sector turístico, dice Miriam Cortes

La seguridad es un tema que 
no ha dejado de ser priori-
tario para el sector turístico, 
pues si bien se reconoce que 
hay trabajo que se está reali-
zando y avances importan-
tes, todavía queda mucho por 
hacer, resaltó Miriam Cortes, 
presidente de la Asociación 
de Clubes Vacacionales de 
Quintana Roo (Acluvaq).

Este elemento, dijo, com-
binado con otros factores 
como la revisión de aviones, 
las elecciones de Estados Uni-
dos, entre otros, han impac-
tado en la ocupación hotelera 
que en estos momentos está 
baja, y aún para el segmento 
de tiempos compartidos que 
suele mantenerse más eleva-
das que la hotelería tradicio-
nal, oscila entre los 60 y 65 
puntos porcentuales. 

“Hay muchos temas que 
se han abordado como enti-
dades gubernamentales, pero 
que siguen ahí como un pun-
tito, el tema que se ha traba-
jado mucho es la seguridad, 
que se ha mejorado muchí-
simo, pero ahí sigue. Es como 
la tormenta perfecta, esta-
mos en un momento com-

plejo que tenemos que afron-
tar como siempre lo hemos 
hecho con mucho trabajo y 
meterles más ganitas”, indicó. 

Recientemente, lamentó, 
se dio la denuncia de extor-
sión hacia una agencia de 
viajes, un tema que se ha tra-
bajado desde la mesa de se-
guridad y que ha sido sorpre-
sivo, porque prácticamente 
todos los asociados han con-
firmado que en sus hoteles 

nunca han vivido una situa-
ción similar, sin embargo, no 
se debe permitir ni un caso. 

Por ello, insistió, aunque 
se ha trabajado mucho, se ha 
hecho mucho en el tema de 
seguridad, algo que ella como 
integrante del comité técnico 
del fideicomiso de derecho 
de Saneamiento en el ayun-
tamiento Benito Juárez, ha 
visto con la colocación de  mil 
200 cámaras de seguridad, si-

guen faltando estrategias. 
“Es un dineral, se compra-

ron cuatro razers, se compra-
ron carros para la zona hote-
lera que estén circulando, se 
les aumentó el salario a los 
policías, tenemos la Escuela 
de Policía, se ha hecho mucho 
trabajo, pero el tema está ahí, 
el tema sigue ahí “, apuntó. 

En cuanto a las bajas ocu-
paciones, es un panorama 
que de cierta forma ya es-

peraban porque siempre que 
hay elecciones en el país 
vecino, los estadouniden-
ses no viajan, disminuye su 
afluencia al Caribe mexicano. 
La diferencia es que en años 
pasados el turista mexicano y 
latinoamericano ayudaron a 
elevar las cifras de ocupación, 
algo que no ha ocurrido en 
este 2024.

Aunado a que no hay mu-
chos asientos de avión, es sin 
duda una situación que no 
permite que se tenga un ma-
yor flujo de turistas, como 
se tenía antes y sumado a 
ello, no se tiene promoción a 
nivel nacional. 

“Estamos solo con la pro-
moción que tenemos por es-
tados y pues si tú ves nuestros 
competidores, tienen grandes 
millones de dólares invertidos 
en promoción... nos salva que 
somos muy hospitalarios, te-
nemos muy buena fama, tene-
mos un lugar que es un paraíso 
pero no es suficiente. Estamos 
compitiendo un Estado contra 
países completos, entonces sí 
hace falta promoción”, aseveró. 

La expectativa es que una 
vez que pasen las elecciones 
de Estados Unidos, comience 
a fortalecerse el flujo otra vez 
hacia los destinos de Quin-
tana Roo.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Revisión de aviones y elecciones de EU también afectan la llegada del turismo; la Acluvaq espera 
que una vez que pasen los comicios, vuelva a fluir el flujo de visitantes. Foto Juan Manuel Valdivia

La presidenta de la Acluvaq advirtió que el tema ha impactado la ocupación hotelera

Necesita Q. Roo un programa de tratamiento de aguas: experto

Quintana Roo y en general el 
país necesitan de verdaderos 
tratamientos de agua antes 
de que se empiecen a generar 
carencias como ya está ocu-
rriendo en algunas zonas del 
país, expuso Raúl Díaz Gam-
boa, profesor investigador de 
la Universidad Autónoma de 
Yucatán, coordinador de in-
vestigación y conservación.

“En México no existe un 
tratamiento de agua, el agua 
que contaminamos no se lim-
pia, se regresa sucia y nadie 
se hace cargo, ¿qué va a pa-

sar el día que no tengamos 
agua limpia para tomar?, eso 
está pasando al quitar el man-
glar. Cuando nos cueste una 
planta purificadora de agua, 
es cuando nos vamos a dar 
cuenta cuánto costaba man-
tener ese manglar vivo qué 
nos daba el servicio de regre-
sarnos agua limpia”, cuestionó.

El manglar, ejemplificó, es 
un ecosistema de suma re-
levancia, porque entre otras 
cosas, se encarga de limpiar 
el agua contaminada, pese a 
todo lo que se le haga, la puri-
fica y la regresa limpia, le da in 
tratamiento natural.

Desafortunadamente hay 
pocos lugares en el mundo 

donde crecen los manglares 
y la región es muy rica por 
ello, porque aquí están, pero 
se siguen cortando de manera 
ilegal, matando el purificador 
de agua natural más eficiente 
con el que se cuenta.

La tasa de perdida del 
manglar, pese a las leyes, es 
acelerada, no se está refores-
tando y se sigue perdiendo.

Ante esto, estimó que exis-
ten dos líneas de acción para 
mejorar la situación, por una 
parte, cada persona puede im-
plementar acciones concretas 
qué contribuyan al cuidado 
del agua y de ecosistemas 
como los manglares; pero por 
otro lado, también se debe exi-

gir al gobierno que hagan su 
parte y que especialmente las 
grandes empresas cumplan 
con la legislación y que tam-
bién contribuyen al cuidado 
de estos recursos.

“Que reduzcan su impacto, 
la explotación del hábitat, si 
no va de la mano con donde 
vivimos, lo que vamos a ha-
cer es llenarnos de un lugar 
donde no vamos a poder co-
mer, no vamos a poder tomar, 
no vamos a poder respirar”, 
advirtió durante su partici-
pación en el 2º Foro por el 
Océano .

En la Península de Yu-
catán, por ejemplo, existen 
grandes empresas que ex-

traen una enorme cantidad 
de agua para producir, con 
volúmenes inimaginables 
que extraen todos los días del 
acuífero maya, que además 
no limpian, solo contaminan 
y que posiblemente les cueste 
menos el recurso de lo que 
cualquier habitante para.

En México hoy el porcen-
taje de agua que se trata es 
cero, porque el agua que llega 
a las casa solamente tiene 
cloro, pero no es agua pota-
ble que pueda beberme como 
sí ocurre en otros países y 
lo que se contamina en cada 
casa regresa contaminada al 
manto freático, lo mismo que 
la de las empresas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Hay un “buen entendimiento y buena
coordinación” con Huacho, dice Cecilia

La alcaldesa de Mérida Ce-
cilia Patrón aseguró que ha 
mantenido contacto con el 
gobernador electo de Yuca-
tán, Joaquín Díaz Mena, y 
con parte de su gabinete para 
tratar temas que hay trabajar 
en conjunto y la relación ha 
sido cordial con buen enten-
dimiento. 

Patrón manifestó que una 
señal de esta buena relación 
es su presencia en el acto de 
toma de posesión de Huacho 
como gobernador constitucio-
nal del estado y anunció que 
se encargará de crear los vín-
culos necesarios por el bien de 
Mérida y de Yucatán. 

“He estado en contacto 
con miembros de su gabinete, 
con quien será el secretario 
de Gobierno hemos estado en 
pláticas porque hay muchos 
temas que tenemos que ha-
cer en conjunto, como temas 
de agua potable para que la 
gente no sienta el cambio de 
administración. Esa es nues-
tra obligación, que los ciuda-
danos reciban la atención que 
requieren, que la ciudad y el 
estado no se detengan. Ha 
habido muy buena coordina-

ción, un buen entendimiento 
pues hay muchos temas que 
nos competen, que nos unen y 
que tenemos que hacerlo jun-
tos”, declaró durante su confe-
rencia matutina de los lunes. 

Destacó que Díaz Mena 
le ha expuesto su interés por 
mejorar las calles de Mérida 
y adelantó que existe un pro-
yecto de inversión para in-
vertir en la infraestructura, 
pero que buscarán hacerlo de 
forma ordenada. 

Dijo que como alcaldesa 
de Mérida se compromete 
a trabajar de la mano con 
el gobierno del estado para 
atender las necesidades de 
la ciudadanía. 

“Vamos a crear los víncu-
los y los puentes necesarios 
que se tengan que hacer con 
el gobierno porque tenemos 
temas en los que coincidimos 
y que tenemos que arreglar”. 

Cecilia Patrón aseguró 
que la atención de irregula-
ridades en el suministro de 
agua potable es uno de sus 
temas prioritarios a trabajar 
con el gobierno del estado 
y será en breve cuando co-
mience a establecer el diá-
logo para darle solución en 
conjunto con la Junta de 
Agua Potable y Alcantari-
llado de Yucatán (Japay). 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 La presidenta municipal, Cecilia Patrón, anunció que se encargará de crear los vínculos 
necesarios por el bien de Mérida y de Yucatán. Foto prensa Huacho Díaz Mena

La alcaldesa aseguró que hará equipo con el gobernador entrante de Yucatán

Bacheo, luminarias, vivienda, mujeres y animales, principales 
avances de Patrón Laviada en sus primeros 30 días de gestión

En su cuarto encuentro ma-
tutino con medios de comuni-
cación, la alcaldesa de Mérida, 
Cecilia Patrón, destacó los 
avances que ha logrado du-
rante los primeros 30 días de 
su gestión al frente del ayun-
tamiento municipal, entre los 
que destacó el programa de 
bacheo, la implementación de 
luminarias LED, acciones de 
vivienda, bienestar animal y 
protección a las mujeres. 

La alcaldesa informó que 
en este primer mes se han 
reparado más de 20 mil ba-
ches en colonias y comisarías 
del municipio gracias a que se 
amplió el presupuesto para 
este fin, que es una de las 
principales prioridades de Pa-
trón Laviada. 

En total, se han realizado 
135 acciones de mejora-
miento de calles que se tra-
ducen en 47 mil 921 metros 
lineales mejorados. Además, 
se alistan otras 87 acciones 
para mejorar más de 19 me-
tros lineales. 

“Muchas de las calles de 
la ciudad ya no necesitan 
bacheo, necesitan una re-
habilitación completa, es-
tamos conscientes de ello 
y vamos a trabajar en fun-
ción”, comentó. 

También destacó que en 
este mes se ha cumplido 
la colocación de 735 lumi-
narias LED y anunció que 
la meta para los primeros 
100 días de gestión es co-
locar mil 114. 

Respecto a las acciones 
para mejorar las viviendas 
de las familias más necesita-

das, la presidenta municipal 
detalló que se han imple-
mentado 239 acciones que 
involucran la construcción 
de cuartos para baño, te-
chos, pisos, cocinas y fosas 
sépticas y se alistan otras 
546 acciones. 

Dijo que en las próximas 
semanas informará sobre el 
Consejo de Planeación para 
el Desarrollo del Municipio 
de Mérida, que recoge los 
resultados de diversas me-
sas de consultas en las que 
participaron todos los acto-
res de la sociedad, donde se 

establecieron mil 843 pro-
puestas de trabajo. 

La alcaldesa recordó la 
puesta en marcha de dos 
esterimóviles, los cuales 
contribuyen al bienestar 
animal de las mascotas me-
ridanas. 

Cecilia Patrón subrayó 
que como alcaldesa mujer, la 
atención a las mujeres tiene 
especial relevancia, por ello 
diseñó un programa de cré-
ditos para emprendedoras, 
el cual facilita préstamos 
desde mil y hasta 20 mil pe-
sos con tasa cero de interés. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA



12

CAMPECHE
LA JORNADA MAYA 

Martes 1º de octubre de 2024

Rinden protesta diputadas y diputados 
que integran la LXV Legislatura estatal

Durante la última sesión de 
la Diputación Permanente 
del H. Congreso del Estado 
de Campeche, se tomó la 
protesta de Ley a los 35 in-
tegrantes de la Sexagésima 
Quinta Legislatura estatal, 
que fungirá del 1 de octubre 
del año 2024 al 30 de sep-
tiembre del año 2027.

Luego los nuevos dipu-
tados eligieron mediante 
cédula, en votación secreta 
y escrutinio público a los 
integrantes de la Mesa Di-
rectiva que conducirá los 
trabajos del Congreso del 
Estado durante el primer 
periodo ordinario de sesio-
nes –que comprende del 1 de 
octubre al 20 de diciembre 
de 2024-, correspondiente 
al primer año de ejercicio 
constitucional, que será pre-
sidida por la diputada Mari-
cela Flores Moo, del partido 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena).

Integran también la Di-
rectiva las y los diputados 

Gladys Sofía Rivera López, 
de Morena, como primera 
vicepresidenta; Hipsi Ma-
risol Estrella Guillermo, de 
Movimiento Ciudadano, 
como segunda vicepresi-
denta; Ena América García 
García, de Morena, como 
primera secretaria y Bal-
bina Alejandra Hidalgo 

Zavala, también Morena, 
suplente; Tania Domínguez 
Fernández, de MC, como 
segunda secretaria, y Mó-
nica Fernández Montúfar, 
de MC, suplente; Abigail 
Gutiérrez Morales, del PT, 
como tercera secretaria, y 
Ana María López Hernán-
dez, suplente; Delma del 

Carmen Rabelo Cuevas, del 
PRI, como cuarta secreta-
ria, y Francisca Zárate Ló-
pez, de Morena, suplente, a 
quienes el presidente de la 
Permanente, diputado José 
Antonio Jiménez Gutiérrez, 
les tomó la protesta de Ley, 
declarando legítimamente 
constituida la Directiva.

Los 35 diputados de la 
Sexagésima Quinta Legis-
latura fueron citados para 
hoy, a las 11 horas, a fin de 
que se lleve a cabo la instala-
ción de la nueva Legislatura 
y la sesión de apertura de 
sus trabajos parlamentarios. 

Posteriormente se ins-
truyó al secretario de la Per-
manente, Jorge Luis López 
Gamboa, para que hiciera 
entrega a la nueva Mesa 
Directiva del inventario de 
los asuntos legislativos que 
quedan en proceso para la 
continuación de su trámite 
constitucional, así como del 
Acuerdo de declaración de 
caducidad de iniciativas y 
propuestas diversas, como 
dispone el Artículo 169 de 
la Ley Orgánica del Poder 
Legislativo del Estado.

Por último, el presidente 
de la Directiva saliente dio 
por terminados los traba-
jos del tercer receso, decla-
rando concluido el ejercicio 
constitucional de la Sexagé-
sima Cuarta Legislatura del 
Estado, y dando por clausu-
rada la décima sesión de la 
Diputación Permanente.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los 35 diputados de la Sexagésima Quinta Legislatura fueron citados para hoy a las 11 horas, a 
fin de que se lleve a cabo la sesión de apertura de sus trabajos parlamentarios. Foto Fernando Eloy

Periodo del Congreso comprende del 1 de octubre de 2024 al 30 de septiembre de 2027

Legislativo, sin competencia para 
castigar a Rabelo, Lazarus y Herrera

Este domingo por la noche 
fue de doble sesión extraordi-
naria en el Poder Legislativo, 
donde básicamente además 
de cerrar legislatura, los di-
putados de Campeche se de-
clararon incompetentes ante 
la sentencia del Tribunal 
Electoral del Estado de Cam-
peche para que sancionen a 
tres alcaldes que buscaron 
la reelección y se les detecto 
uso indebido de recursos pú-
blicos para su campaña.

Se trata de la reelecta Biby 
Rabel de la Torre, quien fue 
candidata de Movimiento 

Ciudadano en la capital; Pablo 
Gutiérrez Lazarus, candidato 
de Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) en Car-
men; y Roberto Herrera Mass, 
también de Morena pero en 
Dzitbalché. Este último per-
dió su elección ante el descon-
tento de los pobladores.

Sin embargo, en los tres 
casos el TEEC sentenció a to-
dos, ser sujeto de sanción por 
el Poder Legislativo, pues el 
tribunal también se declaró 
incompetente  luego que no 
hay jurisprudencia electoral 
en el estado sobre estos casos. 
Por el mismo camino, Anto-
nio Jiménez Gutiérrez, presi-
dente de la Junta de Gobierno 
y Administración, señaló que 

no hay marco jurídico y nor-
mativo para emitir una san-
ción, por lo que regresan la 
responsabilidad al colegiado 
electoral y muy probable-
mente se queden sin sanción.

“Lo que sí es seguro, es que 
a partir de la nueva legisla-
tura debemos crear el escena-
rio para futuras posibilidades 
y no permitir que se dañe al 
erario público por los intere-
ses mezquinos de unos cuan-
tos. Es momento de darle ga-
rantía a los ciudadanos, y de-
bemos tanto crear los espacios 
adecuados, como actualizar 
la constitución política local 
de acuerdo a las demandas y 
necesidades de la población”, 
expresó Jiménez Gutiérrez.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Congreso de Campeche 
retomará el tema del 
aborto en la entidad

Los integrantes de la 65 legis-
tura del estado, que este mar-
tes habrá de instalarse, habrá 
de profundizar en el tema del 
aborto en la entidad.

Así lo dio a conocer el 
presidente de la Junta de 
Gobierno y Administración 
del Congreso del Estado, di-
putado José Antonio Jimé-
nez Gutiérrez, quien será el 
coordinador de la fraccion 
parlamentaria de Morena, 
por lo que repetirá en esta 
encomienda.

El morenistas sostuvo 
que durante la 64 legislatura 
que concluye este lunes, se 
han logrado avances en esta 
materia, sin embargo, se es-
tima que será en el desem-
peño de la 65, cuando se pro-
fundice en esta legislación.

“La Ley de Aborto en 
el Estado de Campeche, es 
uno de los temas que se 
tiene pendiente, con avan-
ces importantes, pero será 
durante los trabajos de la 
65 legislatura del Estado 
de Campeche (...) para que 
todas las mujeres tengan 
el derecho a decidir sobre 
sus cuerpos”.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Alcaldía de Hecelchakán va a 
dejar 125 nuevos sindicalizados

Se terminan las adminis-
traciones municipales, 
y en Hecelchakán, el sa-
liente José Dolores Brito 
Pech le deja al electo Ce-
vastiam Yam Poot unos 
125 trabajadores sindicali-
zados nuevos que recien-
temente les dieron toma 
de nota y a los cuáles no 
les modificaron sus claves 
y les siguen pagando como 
si fueran de confianza.

Según el nuevo alcalde, 
y que toma posesión este 
martes, realizará acciones 
jurídicas para cancelar la 

toma de nota, e irá al Tribu-
nal de Justicia Administra-
tiva del Estado, para evitar 
que esos trabajadores, li-
gados al ahora ex alcalde 
Brito Pech y al sindicato 
de los Tres Poderes, man-
tengan ese estatus que pro-
bablemente le pertenece 
más a personas que sí han 
trabajado por años.

En entrevista con La Jor-

nada Maya, el alcalde electo 
de Hecelchakán aseguró 
que el proceso de entrega 
recepción no ha sido de la 
mejor manera, y que el edil 
saliente, José Brito Pech, 
ha tenido diversas irregu-
laridades según la Audito-
ría Superior del Estado de 

Campeche (Asecam). Con 
este respecto, sospecha de 
una posible estrategia entre 
el Sindicato de los Tres Po-
deres y el alcalde saliente 
para boicotear la adminis-
tración entrante.

También afirmó que 
así como en otros munici-
pios, aparentemente no se 
tiene el recurso para ha-
cerse responsable de los 
bonos de fin de año, pues 
la administración saliente 
debió dejar una cuenta 
con al menos 6 millones 
de pesos para solventar 
los aguinaldos en diciem-
bre, pero no hay ese re-
curso, y aparentemente 
los alcaldes incluyendo a 

Brito Pech ya habían so-
licitado apoyo al gobierno 
del estado.

En este sentido, afirmó 
que deberá esperar al me-
nos dos semanas para te-
ner más detalles de las 
condiciones en las que 
encontrará las oficinas en 
el Palacio Municipal, ver 
que hace falta, cuántos 
“aviadores” tenían, con 
quienes tenía acuerdos de 
proveeduría, entre otros.

Finalmente, aseguró 
que no le temblará la 
mano, hará las denuncias 
correspondientes de ser 
necesario para garantizar 
el bienestar de los habi-
tantes de Hecelchakán.

JAIRO MAGAÑA 

HECELCHAKÁN

 El alcalde electo de Hecelchakán aseguró que el proceso de entrega recepción no ha sido de la mejor manera, y 
que el presidente municipal saliente, José Brito Pech, ha tenido diversas irregularidades. Foto Facebook Cevez Yam

Cevastiam Yam Poot señaló que eran trabajadores de confianza

Anuncian 
Congreso 
Portuario 
de Carmen

Con el objetivo de superar 
los logros obtenidos en el 
Primer Congreso Industrial 
Portuario en el presente, 
fue presentada Segunda 
Edición de este evento, 
anunciada del 19 al 21 de 
marzo de 2025.

Selene González, direc-
tora de Comercialización del 
Grupo Organizador sostuvo 
que en esta ocasión, como 
en la anterior, se contará 
con el apoyo del gobierno 
del estado y del Consejo 
Coordinador Empresarial 
del Carmen.

Vocación

Indicó que en la Primera Edi-
ción de este Congreso, se im-
pulsó la vocación portuaria e 
industrial de la Isla, además 
de su ubicación. geográfica 
estratégica, a los principa-
les campos petroleros en la 
Sonda de Campeche.

Expuso que en esta oca-
sión, en el 2025 se dará prio-
ridad a las empresas locales, 
buscando con ello vincularlas 
con las grandes compañías 
que acudirán, deseosos de en-
contrar alianzas estratégicas 
para desarrollar proyectos de 
gran magnitud en la zona.

“Durante la Primera Edi-
ción, este tipo de Networ-
king, lograron establecer 
alianzas importantes que 
hoy se consolidan con el tra-
bajo diario de las empresas”.

Diseño

Significó que el anunciar las 
fechas en que se llevará a cabo 
este Congreso, es dar oportu-
nidad a los empresarios para 
que generen las estrategias 
para su participación en las 
actividades a realizar.

“Estamos programando 
que además de las pláticas y 
conferencias que se desarro-
llarán, así como el pabellón de 
exposiciones, en esta ocasión 
también se tengan otras de 
carácter cultural y recreativo.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN



H
oy 1 de octubre los 
mexicanos iniciamos 
un nuevo ciclo presi-
dencial, en esta ocasión 

por primera vez tenemos Presi-
denta, lo cual es un hito histórico.

Esta entrega se escribe mu-
cho antes de saber detalles de 
la investidura, del juramento 
y mucho menos del ambiente 
social que marcará ese suceso, 
como sucedió en forma notoria 
con Peña Nieto, Calderón y Fox, 
cuando fue más notorio el uso de 
vallas. No obstante, el contexto 
del desempeño sexenal que ter-
mina estará presente, sin duda.

La frase “Protesto guardar y 
hacer guardar la Constitución 
Política de los Estados Unidos 
Mexicanos y las leyes que de ella 
emanen, y desempeñar leal y 
patrióticamente el cargo de Pre-
sidente de la República que el 
pueblo me ha conferido, mirando 
en todo por el bien y prosperidad 
de la Unión; y si así no lo hiciere 
que la Nación me lo demande”, 
data de 1917 y ha tenido algunas 
modificaciones que dan el toque 
personal de quien recibe la banda 
presidencial de manos de quien 
preside la Cámara d Diputados.

De acuerdo con recuentos que 
han hecho personalidades como 
Luis Gómez Sánchez, Lorenzo 
Meyer, Daniel Cossío Villegas, 
hay elementos en las expresiones 
de los presidentes electos, hechas 
antes y poco después de su un-
ción presidencial, que marcan la 
tónica de su forma de gobernar.

En este sentido, el sexenio 
que hoy inicia parece que será 
una continuidad del que ayer 
terminó. Hay una alta cantidad 
de analistas políticos que conclu-
yen que aún están pendientes de 
atender, en forma y fondo, gran-
des retos nacionales. Basta hojear 
los periódicos impresos y digita-
les para llegar a esa conclusión.

Se habla de la violencia gene-
ralizada en el país, pero más grave 
en algunos puntos. Los periódicos 
señalan recientemente a Sinaloa 
y Michoacán; no sólo es el narco-
tráfico sino las prácticas asociadas 
como el cobro de piso, impunidad, 
violación a derechos humanos, ne-
potismo, etc. En materia de Salud 
aún no se consolida un modelo 
que realmente nos saque de iner-
cias y carencias, especialmente en 
las zonas rurales y conurbadas. En 
materia de educación no ha ha-
bido tiempo suficiente para valorar 
el cambio reciente en materia de 
educación básica y en nivel supe-
rior. En materia de economía las 
predicciones de crecimiento han 
ido a la baja, poniendo en duda la 
disponibilidad de financiamiento 
completo para los programas so-
ciales implementados en el sexenio 

que termina. En cuanto a relacio-
nes exteriores, quedan dudas sobre 
el papel de México en el mundo, 
después de episodios con España, 
Ecuador, Estados Unidos, Austria; 
esto es especialmente importante 
después de las discusiones que se 
llevaron a cabo la semana anterior 
en la ONU y que seguirán con la 
reorganización del su Consejo de 
Seguridad y la amenaza de expan-
sión del conflicto en medio oriente, 
en Ucrania, en partes de África 
y de Asia. Adicionalmente está la 
parte ambiental y la sostenibili-
dad alimentaria. Lo anterior se ve 
agravado con la situación de incer-
tidumbre en la reglamentación a la 
reforma al poder judicial.

También hay señales que con-
ducen a pensar que nuestro país 
está dividido, lo cual hace muy 
difícil tener acercamientos que 

políticamente van a ser necesa-
rios e indispensables.

Difícil pero no debe ser impo-
sible. El tamaño de los retos invita 
a tener un buen gobierno y una 
buena gobernanza. Lo uno sin lo 
otro conduce a más problemas. 
Gobierno sin participación, sin go-
bernanza, es igual de malo que 
participación sin gobierno. No se 
trata de que la gobernanza dicte 
lo que debe hacer el gobierno, ni 
el gobierno conduciendo la gober-
nanza a su conveniencia y antojo. 
Se trata de encontrar el equilibrio. 
Para eso las sociedades crearon la 
política. Esa es la fórmula secreta 
de las sociedades exitosas.

Habemus Presidenta, ¿habe-
mus gobernanza?

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Habemus presidenta

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ Hoy 1 de octubre los mexicanos iniciamos un nuevo ciclo presidencial, en esta ocasión por primera vez tenemos 
Presidenta, lo cual es un hito histórico. El sexenio que hoy inicia tiene el signo de la continuidad. Foto @Claudiashein

En materia de 

economía las 

predicciones de 

crecimiento han ido 

a la baja; se duda del 

financiamiento 

14
LA JORNADA MAYA 

Martes 1º de octubre de 2024OPINIÓN



LA JORNADA MAYA 

Martes 1º de octubre de 2024
15OPINIÓN

L
A PLANTA DE la ruda (ruta 
chalepensis) no es originaria 
de América, lo que explica 
la ausencia de un término 

en lengua maya para referirse a 
ella. Su origen se sitúa en la región 
mediterránea y se extiende por las 
Islas Canarias y las Azores. Sin em-
bargo, su uso entre la población 
maya es común, especialmente en 
rituales y tratamientos terapéuti-
cos. Desde el siglo XVIII, hay regis-
tros de su empleo en textos como 
“Yerbas y hechicerías del Yucatán”, 
y aún hoy sigue siendo altamente 
valorada. Por esta razón, muchas 
familias mayas se aseguran de cul-
tivarla en sus patios y solares.

PARA LOS MAYAS contemporá-
neos, el cultivo de la ruda no es tarea 
fácil, lo que ha llevado a considerarla 
una planta “delicada”. De la misma 
manera que a las personas propensas 
a ofenderse se les llama delicadas y se 
les trata con esmero, la ruda también 
requiere un cuidado minucioso para 
su tratamiento y cultivo. En algunos 
lugares, debido a esta “delicadeza”, 
se le conoce también como “niña”, 
un nombre que cobra significado es-
pecial en el ritual de la entrega del 
mu’ujul o regalo para la novia. En esta 
ceremonia, la ruda simboliza la pu-
reza (sujuy) de la persona que recibe 
el presente. Así, ambos sobrenom-
bres, “delicada” y “niña”, se entrelazan 
en su significado ritual y cultural.

EL USO MEDICINAL de la ruda 
opera junto con otras plantas, por 
ejemplo, sirve en el tratamiento 
de uno de los padecimientos que 
es muy común entre la población 
maya, especialmente entre los in-
fantes: el mal de ojo (ojeada). Por lo 
general, si el niño o niña ya tiene 
el problema se le baña con ruda 
y otras yerbas junto con alcohol y 
agua; pero también, la misma planta 
puede usarse para prevenir este 
mal. Para ello, una persona mastica 
la ruda y luego sopla repetidamente 
sobre el rostro de la criatura.

LA PRESENCIA DE la ruda la encon-
tramos en varios rituales de ciclo de 
vida de los mayas peninsulares, tales 
como: p’o’ok’ab o lavado de manos, 
mu’ujul o regalo de la novia, ritos fu-
nerarios y en la celebración de los fi-

nados o Janal pixan. A continuación, 
describo brevemente estos rituales 
para resaltar la función y presencia 
de la planta de ruda. Es importante 
señalar que los rituales mencionados 
pueden variar según la región. Parte 
de la información presentada pro-
viene del trabajo titulado “Rituales 
de ciclo de vida entre los mayas de 
la Península de Yucatán” elaborado 
por investigadores de la Sección de 
Antropología Social del INAH.

EL P’O’OK’AK, ES un ritual que se 
lleva a cabo después del bautizo. En 
este, los padres del recién bautizado 
lavan las manos y brazos de los pa-
drinos utilizando agua y ruda. Se cree 
que este acto simboliza la limpieza de 
los pecados que los padrinos “carga-
ron” al abrazar al niño o niña durante 
el bautizo. Durante la ceremonia, las 
sillas de los padrinos se adornan con 
flores y ruda, al igual que las velas 
que se les entregan.

EL MU’UJUL, O regalo para la no-
via, es un ritual relacionado con la 
petición matrimonial que suele rea-
lizarse el mismo día de la boda reli-
giosa. En esta ceremonia participan 
ambas familias, siendo la del novio la 
encargada de ofrecer regalos, como 

alimentos y bebidas, a la familia de la 
novia y a la desposada. El mu’ujul se 
entrega en un plato o cofre adornado 
con flores blancas, preferiblemente 
flores de mayo (Plumeria rubra L.), 
y ramas de ruda. Dentro del cofre se 
disponen los obsequios para la novia, 
que incluyen principalmente alhajas 
de oro y semillas de cacao. El color 
blanco de las flores y la presencia de 
la ruda simbolizan que la desposada 
es “niña” y “delicada”.

LA RUDA TAMBIÉN juega un 
papel importante en los rituales 
funerarios, especialmente durante 
los rezos del velorio y los poste-
riores al entierro, donde puede 
formar parte de las ofrendas. El 
rezador o rezadora la utiliza prin-
cipalmente para asperjar con agua 
las ofrendas de comida y bebida, 
bendiciéndolas en el proceso. En 
ocasiones, cuando una persona 
que ha sido padrino o madrina de 
bautizo y no recibió el ritual del 
p’o’ok’ak está cercana a la muerte, 
algún familiar lava sus manos con 
agua y ruda. Se cree que este acto 
ayuda a acortar la agonía y el su-
frimiento del moribundo. La ruda 
también aparece en la celebración 
del Janal Pixan o tiempo de fina-

dos, en las mesas de ofrendas y los 
rezos, cumpliendo el mismo propó-
sito que en los rituales funerarios.

ADEMÁS, ESTA PLANTA es utili-
zada por creyentes católicos para un-
gir imágenes sagradas, con la creencia 
de que la rama de ruda absorbe el 
poder milagroso de la imagen. Pos-
teriormente, se pasa por el cuerpo o 
la parte afectada de una persona en-
ferma o moribunda, con la esperanza 
de aliviar su dolor. Aunque la ruda 
fue introducida en estas tierras, los 
mayas peninsulares la adoptaron y la 
integraron en sus prácticas culturales, 
dotándola de un nuevo significado. 
Así, la “niña”, la “doncella”, la “delicada” 
ruda ha encontrado un lugar en terri-
torio maya, reflejando que las adap-
taciones abonan a la vitalidad ritual.

*Teresa Quiñones Vega es antro-
póloga social del Centro INAH 
Yucatán
mquinones.yuc@inah.gob.mx

Coordinadora editorial de la co-
lumna: 
María del Carmen Castillo Cisne-
ros; profesora investigadora en 
Antropología Social
carmen_castillo@inah.gob.mx

La ruda: niña y delicada 
entre los mayas yucatecos
TERESA QUIÑONES VEGA*

▲ Para los mayas ontemporáneos, el cultivo de la ruda no es tarea fácil, lo que ha llevado a considerarla una planta 
“delicada”. De la misma manera que a las personas propensas a ofenderse se les llama delicadas y se les trata con 
esmero, la ruda también requiere un cuidado minucioso para su tratamiento y cultivo. Foto Teresa Quiñones Vega
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L
a editorial de Alba Sud nos 
invita a preguntarnos: “Día 
Mundial de Turismo 2024, 
¿una oportunidad para La 

Paz?” “Turismo y paz” fue el tema ele-
gido por ONU turismo para celebrar el 
Día Mundial de Turismo el pasado 27 
de septiembre de este convulso 2024.

“No hay paz en la guerra. 
Mientras ONU Turismo anuncia 
nuevos récords postpandemia en 
el número de turistas interna-
cionales, el pasado mes de junio 
alcanzamos otra cifra récord: el 
número de guerras en el mundo 
llegaba hasta 56, con 92 países 
implicados. El pico bélico más alto 
desde la II Guerra Mundial”.

¡Ayyy! No aprendemos y, aun-
que no parezca, las guerras comien-
zan en familia donde no enfrenta-
mos los conflictos y estos, aunque 
ignorados se multiplican y siguen 
latentes aún en el silencio y pueden 
estallar en cualquier momento. 

Evitar los conflictos no son la 
solución, enfrentarlos, hablarlos, 

ponerse de acuerdo; entenderse es 
el inicio de una paz más auténtica 
del “calladita te ves más bonita”.

Por otro lado, el entrenarnos 
desde siempre a competir en lu-
gar de compartir, fomenta la gue-
rra más cada vez más feroz por 
alcanzar lo que nos dicen que es 
el éxito: ser el número uno, cueste 
lo que cueste.

¿Quién gana en una guerra? 
El único que triunfa es el dueño 
de la fábrica de balas, todos los 
demás salimos perdiendo. 

Algo tan hermoso como es 
el turismo: salir al encuentro de 
los otros, de su forma de ver el 
mundo, sus propuestas culinarias, 
la belleza de su  naturaleza se ha 
convertido en una industria que 
está atropellando a los nativos del 
sitio e incomodando a los viaje-
ros. La voracidad del inversor es 
insaciable. Si le va bien con una 
tienda de curiosidades, abre otra 
enfrente. Y así poco a poco va 
engullendo la ciudad en la que 
los locales no tienen capacidad de 
adquirir una vivienda. Los precios 
se vuelven inalcanzables.

Cansados ante la cantidad de 
visitantes, los proveedores de ser-
vicio, maltratan a sus clientes. Han 
surgido situaciones dónde llegan 
a los restaurantes con pistolas de 
agua defendiéndose de lo que sien-
ten una invasión. ¿Es acaso otra 
forma de hacer la guerra? 

La economía vs las personas. 
Los cuartos de hotel son más pe-
queños, los asientos del avión 
más estrechos, la reducción del 
personal, incluyendo los agentes 
de migración complican todo; se 

pierden vuelos y conexiones, ca-
ras largas y tensiones por doquier. 

Alejandra Zorrilla, colega del 
clan de aterrizadora de utopías, 
asesora internacional de empre-
sas y gobiernos, especializada en 
turismo comentó: “El día mundial 
del turismo en Bali nos invita a 
repensar y encontrar soluciones… 
o más bien, nos convoca a co-
nectar la cabeza con el corazón, 
las manos con los pies, los tus 
con los yos… a reconocer  que 
no somos dueños si no invitados, 
que entre los visitantes y los an-
fitriones hacemos comunidades. 
Instantáneas, creativas, amorosas 
¿podremos algún día hablar de 
amor para resolver La Paz?”

¿Cómo construir La Paz? Tan 
sencillo como tomar en cuenta 
las personas. ¿Podríamos integrar 
comités de planeación entre in-
versores y comunidades? ¿limitar 
según los acuerdos?

¿Seguirle con Sinaloa, Gaza, Si-
ria, Ucrania, Líbano, eteceteras? 
¿Paz con nosotros mismos?

margarita_robleda@yahoo.com

Turismo y paz

MARGARITA ROBLEDA MOGUEL

¿Quién gana en 
una guerra? El 
único que triunfa 
es el dueño de la 
fábrica de balas, 
todos los demás 
perdemos

▲ Cansados ante la cantidad de visitantes, los proveedores de servicio, maltratan a sus clientes. Han surgido situaciones dónde llegan a los 
restaurantes con pistolas de agua defendiéndose de lo que sienten una invasión. Foto Juan Manuel Valdivia
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P
ara algunas personas la 
mañana comienza al salir 
el sol y dejar el sueño; para 
otros, hasta la primera taza 

de café. Se estima que esta bebida 
es la segunda más consumida en 
el mundo, sólo después del agua 
simple. En México el consumo de 
café anual per cápita durante los 
últimos 5 años ha oscilado entre 
1.6 a 2 kilos; es consumido en 84% 
de los hogares mexicanos, en los 
que el indiscutible favorito es el 
café soluble; sin embargo, el café 
tostado y molido ha ganado prota-
gonismo en los últimos años.

El consumo de café tiene una 
historia muy “rica”, si bien no se 
encuentra documentada: el relato 
más conocido nos sitúa en Etiopía 
en el siglo IX cuando un pastor 
notó que sus cabras se volvían 
muy enérgicas después de comer 
las cerezas de cierto arbusto. Even-
tualmente, el fruto fue difundido 
en las regiones árabes, populari-
zándose en Turquía para después 
migrar hacia Italia, Francia e In-
glaterra. Como consecuencia de 
la globalización durante los siglos 
XVIII y XIX, el cultivo de café se 
expandió a las regiones tropicales 
de América Latina. A nivel mun-
dial, México ocupa el décimo ter-
cer lugar en producción de café, 
siendo los estados de Chiapas, Ve-
racruz, Puebla y Oaxaca responsa-
bles del 90% de esta actividad.

Para el área de la salud, el café 
ha sido objeto de investigación 
desde 1860. El principal compuesto 
activo en esta bebida es la cafeína, 
entre sus efectos más conocidos 
están su capacidad para mejorar 
el estado de alerta y la concentra-
ción; aunado a ello, tiene una im-
portante actividad antioxidante, 
antiinflamatoria y ergogénica.

La cafeína actúa como un esti-
mulante del sistema nervioso, blo-
queando la adenosina, un neuro-
transmisor que induce el sueño. Esto 
resulta en una mayor liberación de 
otros neurotransmisores como la 
dopamina y la norepinefrina, que 
pueden mejorar la memoria, la aten-
ción y la función cognitiva. 

El café también contiene poli-
fenoles, antioxidantes que prote-
gen a nuestras células de los radi-
cales libres. Múltiples estudios se-
ñalan que el consumo moderado, 

entre 2 y 5 tazas, reduce el riesgo a 
desarrollar enfermedades neuro-
degenerativas como el Alzheimer 
o el Parkinson; asimismo nos pro-
tege contra ciertos tipos de cáncer 
y padecimientos cardiacos. Sin 
embargo, su consumo también 
puede elevar la presión arterial, 
aunque actualmente se reconoce 
que este efecto es transitorio. En 
relación con otras afecciones cró-
nico-metabólicas, hay evidencia 
que respalda el consumo regu-
lar de café como factor protector 
contra la diabetes tipo 2.

Además de los múltiples be-
neficios sobre la función cogni-
tiva y la salud, la cafeína tam-
bién mejora el desempeño físico 
ya que potencia la acción de la 
adrenalina, una hormona que 

nos prepara para hacer frente a 
situaciones de estrés. Otra activi-
dad que ha despertado interés en 
investigadores y asiduos consu-
midores de café, es el efecto que 
tiene para estimular la liberación 
de ácidos grasos desde el tejido 
adiposo, lo que proporciona una 
fuente de energía adicional du-
rante la actividad física.

Pese a las ventajas que otorga 
el consumo regular de café, el ex-
ceso de cafeína (400 mg al día 
en adultos) puede causar efectos 
adversos como: insomnio, nervio-
sismo y manifestaciones digesti-
vas. Además, esta bebida puede 
ser adictiva para algunas perso-
nas, llevando a síntomas de absti-
nencia como dolores de cabeza y 
fatiga. En el caso de personas con 

condiciones médicas específicas o 
sensibilidad a la cafeína, es reco-
mendable consultar con un profe-
sional de la salud que oriente sobre 
la cantidad adecuada o alternati-
vas de consumo, según sea el caso.

El café ofrece una variedad de 
beneficios para la salud y, como 
con cualquier aspecto de la dieta, 
la clave está en el consumo ade-
cuado, tanto en cantidad como en 
calidad. La próxima vez que dis-
frutes de una taza de café, te invito 
a recordar que estás saboreando 
más que una bebida: estás consu-
miendo cultura, historia y salud.

*Maestro en Ciencias, Sergio Cue-
vas Carbonell. Ingenio Colectivo

contacto@lajornadamaya,mx

La taza de café, más allá 
del aroma y el sabor

SERGIO CUEVAS CARBONELL*

▲ El café también contiene polifenoles, antioxidantes que protegen a nuestras células de los radicales 
libres. Múltiples estudios señalan que el consumo moderado, entre 2 y 5 tazas, reduce el riesgo a desa-
rrollar enfermedades neurodegenerativas como el Alzheimer. Foto jusaeri
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P
aula Haro, mi hija, se hizo 
muy amiga de El Diablo, 
quien venía a buscarla 
a Chimalistac después 

de limpiar varios parabrisas en 
Insurgentes y Miguel Ángel de 
Quevedo. Flaquito, huesudo, son-
riente, su pelo negro cual cortina 
sobre los ojos, El Diablo llegaba a 
desayunar, a comer o a merendar. 
No rechazaba el ofrecimiento de 
un regaderazo de agua caliente. 
Después de casi 20 minutos bajo 
el agua, aparecía con la misma 
ropa y su sonrisa resplandecía.

Para variar, andaba yo de pre-
guntona y nuestro ritual duró 
algunos meses. Mi hija se mudó 
a Yucatán, y para mi tristeza El 
Diablo desapareció, pero hace 
unos felices días volvió a tocar a 
la puerta y pudimos dialogar:

–Mi nombre es Miguel Ángel 
Salazar González, tengo 34 años. 
Y usted, señito, ¿cuántos?

–Ay, voy a entrar a los 93.
–¿Tantos? ¡Si yo la veo caminar!
–Oye, Diablo, ¿desde niño te 

pusiste a trabajar?
–Como alrededor de los siete.
–Cuando conociste a Paula, 

¿qué vendías en la calle?
–Lo mismo que hoy, dulces, 

chicles, paletas.
–¿Tenías a tu mamá y a tu 

papá?
–A mi mamá.
–¿Cuántos hermanos eran?
–Éramos ocho. Mi hermano 

Beto se desapareció. Los otros son 
Fernando, que es el mayor de 
los hombres y es albañil; sigue 
Tomás, que vende dulces como 
yo; sigue mi hermana Lourdes, 
que vende tacos de canasta en la 
avenida de la Paz; ella nada más 
trabaja ahí, el puesto no es suyo, 
pero ha llegado a ir a vender dul-
ces en San Jerónimo.

–¿Ustedes son de San Jeró-
nimo?

–No. Nuestra casa fue el par-
que que está frente a la Alianza 
Francesa, el San Luis Potosí.

–¿Ahí duermen?
–Sí, en francés.
–¿Quién te puso a vender?
–Mi hermana Ángeles, la 

mayor.
–¿Te pidió que ayudaras?
–No, a mí me sonaba más en 

aquel entonces como explotación, 
porque me quitaba mi dinero. Mi 
hermana Ángeles ya falleció; ella 
se quedaba con el dinero, se lo 
gastaba en sus cosas, se lo daba a 
<su esposo.

–¿A qué horas se casó Ángeles?
–Se casó a los 12 o 13. Cuando 

yo tenía siete, ocho años, mi 
mamá falleció en Miguel Ángel 
de Quevedo, exactamente donde 
está la vinatería, la atropelló un 
micro de los que corren por Tax-
queña, los de la ruta 1.

–¿Ustedes la vieron?
–No, estábamos en un lugar 

que acabábamos de rentar; por 
Zapotitlán, por Tláhuac, en la co-
lonia del Mar.

–¿A tu papá nunca lo viste?
–Sí lo vi, pero no de chico, sino 

cuando ya estaba grande.
–¿Te ayudó?
–Pues no. Me quería abrazar, 

me quería decir: Mi niño, pero 
pues yo ya era una persona no 
adulta, pero sí ya más grande, ya 
no lo necesitaba.

–¿Cómo te llamas de a de veras?
–Miguel Ángel Salazar Gon-

zález.
–¿Por qué te dicen El Diablo?
–Porque siempre fui muy tre-

mendo de chavo.
–No es cierto, fuiste bueno, 

aquí venías a la casa y eras bueno, 
comías bonito, reías bonito, plati-
cabas bonito.

–¡Ay, sí, pero aquí! Al no tener 
a mi mamá y andar en las calles 
viviendo, pues agarré el vicio del 
chemo con los mismos chavos de 
la calle.

–¿Qué es chemo?
–El amarillo, el resistol.
–¿Nunca te lo has quitado?
–Sí, porque tuve tres sobredo-

sis. Un chavo de allá por donde 
vivía me llevó en su carro, él tenía 
como 25 o 26 años, él me llevó al 

hospital porque yo ya no tenía 
mucho pulso; si en 10 o 15 minu-
tos no hubiera llegado, ahorita no 
estuviera aquí. Me metieron a Ur-
gencias, me metieron sueros. Es-
tuve como tres días. Luego entró 
una trabajadora social y me dijo 
que si no valoraba mi vida, que si 
no me quería yo, que quiénes eran 
mis papás; le dije que ya no tenía 
mamá y mucho menos papá, nada 
más a mis hermanos.

–¿Nunca te quisiste acercar a 
alguna institución del gobierno?

–No.
–Pero, ¿sabes leer?
–Tampoco, y quisiera aprender.
–¿Por qué no le dijiste a Paula?
–Porque pues el tiempo cambió, 

todo cambió.
–Pero tú venías aquí risa y risa.
–Pero Paula se casó y yo dejé 

de venir mucho tiempo, porque 
yo andaba en lo de las drogas, me 
quedaba todo el tiempo en la calle, 
día, noche, tarde, ahí amanecía.

–¿Cómo te saliste de las drogas?
–Pidiéndole mucho a Dios.
–¡Ay, si tú, Diablo! ¿Cómo era 

un día de tu vida?
–Difícil. Sin drogas era difícil.
–¿Con drogas te sentías feliz?
–Sí, porque olvidaba mi dolor.
–¿Cuál dolor tenías?
–Pues el de haber perdido a 

mi mamá tan chiquito. Siendo un 
niño de ocho años, me quedé sin 
mamá, sufrí golpes, maltratos.

–¿Quién te golpeaba?
-Ángeles, que me ponía a tra-

bajar. Estar drogado era mi forma 
de olvidar lo que sentía por dentro.

–Y ahora, ¿qué haces?
–Ahora pues le doy gracias a 

Dios porque le pedí que me ayu-
dara, que me tomara de su mano, y 
hoy traigo un mototaxi al que sube 
gente, pero a Chimalistac no entro 
por las piedras y la gente muy re-
chazante.

–¿Qué zona es buena para tu 
mototaxi?

–Tláhuac. ¿Conoce el panteón 
de San Lorenzo? Todo eso, de ahí 
para allá, hacia Zapotitlán, La Con-
cha, en dirección a Chalco. ¿Co-
noce la estación Nopalera? (Su son-
risa de teclas blancas abarca todo 
su rostro.)

–No. ¡Oye, Diablo, tienes rete-
buenos dientes!

–Ni tanto.
–Y tienes bonita sonrisa. ¿Nunca 

quisiste acercarte al DIF?
–Nos quedamos mejor aquí en 

Viveros. Éramos ocho hijos: Fer-
nando, Tomás, yo, Miguel Ángel, 
Teresa, Beto y otros dos…

–¿Tú tienes hijos?
–Sí.
–¿Cuántos tienes?
–Tres: dos hombres y una mujer.
–¿Cómo le haces para cuidarlos?
–Pues a veces se me complica 

porque pago renta del mototaxi, 
no es mío, sólo lo trabajo… Hay 
veces que me gano 500, 600, 
pero tengo que quitarle lo de la 
gas y lo de mi cuenta. ¡Un señor 
que tiene varios me renta el mo-
totaxi a mis 34 años!

¡Ni por equivocación El Diablo 
tiene esa edad! Flaco, huesudo, su 
sonrisa de dientes blancos es pre-
ciosa, sus ojos brillan, a pesar de 
que alega con voz ronca que no la 
tiene fácil.

–¿Qué le ponías a la mona?
–Vas a la tlapalería y nada más 

dices que te den una lata de activo.
–¿Los dependientes no te dije-

ron que estabas muy chavito?
–No, eso no importa, y si sí, les 

pides de favor a otros más grandes 
que vayan y compren.
–¿Por qué decidiste que ya no?
–Porque quise dar un cambio a 
mi vida.
–Pero en la noche, ¿dónde dor-
mías?
–En La Bombilla no pasa la poli-
cía, pero también en la terminal 
de Taxqueña; no te corren. Tam-
bién al padre Chinchachoma, no 
sé si se acuerde ahora que está 
usted viejita…
–Sí, sí me acuerdo, él invitaba 
a todos desayunar al Vips. Él 
se sentaba en una caballeriza a 
platicar conmigo y cinco o seis 
desayunaban en otra. Entre risas 
y algunas patadas debajo de la 
mesa, él pagaba el desayuno.

Miguel Ángel Salazar González, El Diablo
ELENA PONIATOWSKA

 El Diablo, un vendedor de la calle frecuentaba a Paula Haro, hija de Elena 
Poniatowska en su casa de Chimalistac, paradójicamente este joven dejó las dro-
gas con el favor de Dios, relata la escritora nonagenaria Foto José Antonio López
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Arqueólogos rusos hallan milenario 
tesoro en la histórica Veliki Nóvgorod

Arqueólogos rusos descu-
brieron en la histórica ciu-
dad de Veliki Nóvgorod un 
tesoro enterrado con más de 
mil 800 monedas de plata 
y piezas de orfebrería del 
siglo X, según informó el 
Instituto de Arqueología de 
la Academia de Ciencias de 
Rusia.

“El hallazgo de un tesoro 
con dinero y objetos escon-
dido por su propietario en un 
agujero hecho en el barro se 
convirtió en un suceso ines-
perado, toda una sensación”, 
indicó la institución cientí-
fica en su página web.

Según el Instituto, el te-
soro “contiene alrededor de 
mil 800 monedas de plata 
enteras o fragmentadas y 
más de 80 adornos de plata”, 
para un total de 3 kilogra-
mos de peso.

Las excavaciones se lle-
varon a cabo en el territorio 
que antes ocupaba el barrio 
Liudin, ubicado al suroeste 
del Nóvgorod medieval.

“En una pequeña exca-
vación (una superficie de 
132 metros cuadrados) se 
estudiaron detalladamente 

cinco metros de estrato cul-
tural”, en los que fueron ha-
llados alrededor de mil 500 
objetos, incluyendo cuños 
de plomo y sellos de mer-
cancías, adornos para trajes 
y otros objetos de uso co-
mún.

Entre los hallazgos los 
arqueólogos destacaron una 
moneda en forma de lingote 
de plata del siglo XIV y un 
documento escrito sobre 

corteza de abedul datada del 
siglo XII.

Sin embargo, el tesoro 
resultó toda una sensación, 
al contener piezas como un 
dracma del emperador sa-
sánida Cosroes II, conocido 
como Parviz el Victorioso 
(591-628); un dinario ger-
mano de Otón el Grande 
(rey de Francia Oriental de 
936 a 973); ocho dinarios del 
emperador Constantino VII 

Porfirogéneta (945–959) y 
uno del emperador bizan-
tino Juan I Curcuas, llamado 
Tzimisces (969–976).

Parte de esto dracmas 
tienen orificios que indican 
que podían ser ensartadas 
con un hilo, según los exper-
tos rusos.

El grueso del tesoro está 
conformado por dracmas 
cúficos procedentes de 
Oriente Medio y Asia Cen-

tral, 500 de las cuales son 
monedas enteras: dracmas 
del califato árabe impresas 
por las dinastías Umayya 
y Abasida en los territorios 
actualmente ocupados por 
Irán, Irak y Turquía.

Además de las monedas, 
el tesoro contenía 83 ador-
nos, incluyendo abalorios de 
cristal, ocho de las cuales 
fueron creadas utilizando 
la técnica millefiori, un dije 
de bronce con baño de oro 
y 72 adornos de plata: ani-
llos, botones, cruces, dijes y 
cuentas.

Por el estado de las pie-
zas, algunas de las cuales 
muestran señales de repa-
raciones y desgaste, los ar-
queólogos estiman que se 
trata de un tesoro familiar 
y no un escondrijo con cha-
tarra de orfebre, que suele 
contener fragmentos de ob-
jetos cortados o barras de 
metal fundido.

Según el Instituto de 
Arqueología “se trata del 
cuarto caso de hallazgo de 
un tesoro de fines del siglo 
X durante todo el tiempo 
de estudios arqueológicos de 
Nóvgorod”, por lo que es un 
caso “absolutamente exclu-
sivo” que todavía está por 
investigar.

EFE
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 Las excavaciones se llevaron a cabo en el territorio que antes ocupaba el barrio 
Liudin, ubicado al suroeste del Nóvgorod medieval. Foto Wikimedia Commons

Son mil 800 monedas de plata y piezas de orfebrería del siglo X, para un peso de 3 kg

Nombra Sheinbaum a Alejandra de la Paz Nájera como 
titular del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura

Alejandra de la Paz Nájera 
fue nombrada como nueva 
titular del Instituto Nacio-
nal de Bellas Artes y Lite-
ratura (Inbal). Ha sido direc-
tora de Artes Plásticas de 
dicho instituto y también se 
desempeñó como Secretaría 
Técnica en la Coordinación 
de Difusión Cultural de la 
Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM), 
directora general de Coope-

ración Educativa y Cultu-
ral en la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE) y 
directora de producción en 
el Instituto Mexicano de la 
Radio (IMER).

En la diplomacia estuvo 
al frente de la promoción 
cultural y educativa de Mé-
xico en las embajadas en 
Londres, Washington y en 
el consulado de Barcelona, y 
también fue directora gene-
ral del Museo Franz Mayer 
y fue encabezó el Museo 
Morelense de Arte Contem-
poráneo Juan Soriano.

En tanto, el antropólogo 
Diego Prieto Hernández 
fue ratificado como direc-
tor del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia 
(INAH), cargo que desem-
peñó durante el sexenio 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. Ade-
más fue reconocido por 
el trabajo de protección e 
investigación arqueológica 
durante los trabajos del 
Tren Maya.

Por otra parte, la produc-
tora y directora mexicana 
Daniela Alatorre Benard fue 

designada como la nueva di-
rectora del Instituto Mexi-
cano de Cinematografía 
(IMCINE). Alatorre ha desta-
cado en el ámbito cinemato-
gráfico por su trabajo en la 
dirección, producción, foto-
grafía y edición de diversos 
proyectos.

Entre sus producciones 
más conocidas están Fami-
lia de medianoche (2019), 
El General (2009), ¡De Pan-
zazo! (2012), El Ingeniero 
(2013), el documental Vi-
vos de Ai Wei Wei (2020), 
y Una historia de dos coci-

nas (2019). También ha rea-
lizado cortometrajes como 
Un abrazo de 3 minutos 
(2019) y Pajareros (2019), 
además de dos cortos para 
el NYT Op-docs.

También fue ratificado 
para el cargo el director del 
Fondo de Cultura Econó-
mica, Paco Ignacio Taibo II, 
como publicó La Jornada el 
pasado 16 de julio (https://
shorturl.at/3znaT). El tam-
bién escritor estuvo al 
frente de la editorial desde 
el inicio de la gestión de Ló-
pez Obrador en 2018.
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La escritora tsotsil, Ruperta 
Bautista, primera mujer de 
pueblos originarios que es-
cribe una novela, consideró 
que el Premio de Literaturas 
Indígenas de América 2024 
que recibió recientemente, 
puede contribuir a “abrir el ca-
mino a otras mujeres para pu-
blicar” en su lengua materna.

“El premio está recono-
ciendo el trabajo de mujeres 
y hombres de pueblos origi-
narios no sólo de México sino 
de América Latina y por ello 
es muy importante”, dijo al ser 
entrevistada al final de la pre-
sentación de su libro Ixbalam-
ek’ (Estrella jaguar), con el que 
obtuvo el galardón.

“Es un premio que no espe-
raba, fue una sorpresa. El libro 
es sobre la muerte. Lo enfoco 
a los dos tipos de muerte que 
concibo: la muerte natural por 
la que todo mundo vamos a 
pasar y la que considero que 
no es natural, sino impuesta, 
violenta”.

Abundó: “Esto es lo que 
abordo y particularmente en 
el caso de mujeres que yo 
considero que no ha llegado 
el momento de su muerte, 
pero por alguna razón mu-
rieron, por ejemplo, como en 
el desplazamiento interno 
cuyas condiciones son hos-
tiles y no tienen condiciones 
para asistir al médico y mue-
ren. Esa no es una muerte 
natural porque mueren por 
la situación en la que viven”.

Originaria del municipio 
de Huixtán, Bautista ex-
presó que “para una mujer 
de pueblos originarios hay 
muchas dificultades para 
realizar cualquier tipo de 
actividad. De por sí para 
una mujer indígena -yo uso 
la palabra mujer de pueblos 
originarios-, es difícil, pero 
no imposible. Uno tiene 
que hacer todo lo posible de 
plantearse los objetivos”.

-¿El alzamiento zapatista 
de 1994 representó un im-
pulso para la escritura en 
lenguas originarias?

-No sólo es la literatura 
en lenguas originarias lo que 

impulsó el levantamiento 
armado, sino que fue el par-
teaguas de varias cosas, abrió 
puertas. Como dijo (el escri-
tor, Alejandro) Aldana no es 
un trabajo del gobierno. Fue 
como decir: es el momento, 
tenemos que hacerlo.

Señaló que escribir Ixba-
lam-ek’, que está disponible en 
español y en tsostsil, le llevó 
11 años, pero “me siento sa-
tisfecha de haber logrado la 
novela porque la logré fue un 
reto personal que me planteé 
y en el mismo libro hay varios 
planteamientos para el lector”.

Explicó: “El libro está ba-
sado a partir de un pensa-
miento desde nosotros como 
pueblos originarios; es uno de 
los aspectos más importan-
tes que puede aportar. Siendo 
una primera novela puede 
motivar a otras personas de 
pueblos originarios a recons-
truir nuestra historia porque 
eso también es parte de uno 
de los objetivos del libro en el 
que no hay frases o nombre 
en español, todos los nombres 
de los personajes están en 
tsotsil o maya antiguo”.

El escritor Alejandro Al-
dana, quien participó en la 
presentación de la obra el fin 
de semana en el Museo de 
San Cristóbal (Musac), que di-
rige el también creador Emilio 
Gómez Ozuna, opinó que “la 
literatura escrita desde la mi-
rada de los pueblos originarios 
de Chiapas está viviendo un 
momento de esplendor”.

Señaló que Ixbalam-ek’, la 
primera novela de Ruperta 
aparecida en 2023, es un texto 
“incuestionable; por un lado 
se constituye como la pri-
mera novela en la literatura 
en lenguas originarias escrita 
por una mujer, y por otro, te-
nemos una exploración del 
mundo maya desde sus épo-
cas de esplendor”.

Continuó: “La prosa que 
logra la autora está cons-
truida desde el uso de dife-
rentes compases musicales. 
La frase corta predomina 
con el rigor que exige, el 
ritmo es contenido, las ideas 
se expresan en pocas pala-
bras, cierra círculos de sen-
tido en muy poco espacio 
narrativo. De igual manera 

utiliza frases subordinadas 
que se apoyan en lo que se 
cuenta; pero también en la 
musicalidad del texto”.

Fabiola Poblete, catedrá-
tica de historia, quien también 
participó en la presentación, 
sostuvo que “la escritura de 
una novela confeccionada 
por una mujer indígena no 
sólo enriquece el panorama 
literario, sino que contribuye 
a crear puentes de comunica-
ción intercultural y a centrar 
la atención en la perspectiva 
de las que a través de la pluma 
construyen mundos”.

Dijo que “el libro está cons-
truido en dos partes, pues es 
una edición bilingüe: en tsotsil 
y en español, lo cual también 
es sugerente, ya que se puede 
hacer una lectura ‘dinámica’ 
que vaya del tsotsil al espa-
ñol o viceversa, que además 
puede enriquecerse porque el 
texto incluye un glosario de 
términos que ayudan a saber 
el significado de la gran canti-
dad de palabras en tsotsil, tsel-
tal o maya antiguo que apa-
recen intercaladas en el texto 
escrito en español”.

Premio a escritora tsotsil “abre camino” 
a que mujeres publiquen en sus lenguas
Ruperta Bautista, autora de Ixbalam-ek’, fue acreedora del galardón PLIA 2024
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El grupo británico Oasis to-
cará en Ciudad de México el 
12 de septiembre de 2025 en el 
Estadio GNP Seguros, dentro 
de una gira por Norteamé-
rica que también los llevará a 
Chicago, Nueva Jersey y Los 
Angeles, en Estados Unidos, y 
a Toronto, en Canadá.

“Gente de México, prepá-
rense. Los Hermanos están en 
camino”: así, en español, fue 
la forma en que los hermanos 
Gallagher, Noel y Liam, anun-
ciaron en las redes sociales su 
actuación en México, que lle-

gará después de sus conciertos 
en Canadá y EU entre el 24 de 
agosto y el 6 de septiembre.

Oasis, que contará como 
teloneros en esta gira con la 
banda estadunidense Cage 
the Elephant, informó de 
que quienes deseen acudir 
al concierto de México debe-
rán registrarse para un sor-
teo de preventa que tendrá 
lugar este jueves, 3 de octubre, 
mientras que la venta general 
se abrirá un día más tarde a 
las 12, hora local.

El modelo de precio diná-
mico -por el que el coste de las 
entradas varía en función de 
la demanda- no se aplicará en 
su gira norteamericana.

Oasis anuncia concierto 
en México en gira que 
incluye a EU y Canadá

EFE
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La Liga de Campeones regresa 
sin Mbappé y Rodri Hernández

Varios jugadores de renom-
bre brillarán por su ausencia 
cuando la Liga de Campeo-
nes se reanude esta semana 
tras una ola de lesiones que 
ha zarandeado al torneo al 
estrenar formato.

Kylian Mbappé se las-
timó el bíceps femoral de su 
pierna izquierda y causaría 
baja el miércoles, un día en 
el que se preveía su regreso 
a Francia con el campeón 
defensor Real Madrid en-
frentándose a Lille.

Graves lesiones de rodi-
lla dejaron fuera por lo que 
resta de la campaña a Rodri 
Hernández, el centrocam-
pista del Manchester City, y 
para gran parte de la misma 
a Marc-André ter Stegen, ar-
quero del Barcelona. Nicolo 
Barella, el centrocampista del 
Inter de Milán que brilló ante 
Rodri el pasado día 18, se per-
derá al menos un partido en 
la Liga de Campeones, debido 
a una distensión muscular.

Las bajas de cuatro fut-
bolistas que participaron en 
la reciente Eurocopa, alcan-
zando la fase de eliminación 
directa, aumentan el debate 
acerca de la sobrecarga de los 
jugadores dentro de un ca-
lendario más congestionado, 
que incluye una “Cham-
pions” que agregó duelos.

La primera semana del 
torneo con una ronda inicial 

que tiene formato de liga de-
paró dos repeticiones de fina-
les. Manchester City e Inter 
empataron 0-0 y Liverpool 
ganó 3-1 en casa del Milán. 

La próxima redición 
será el miércoles, cuando 
Aston Villa reciba al Ba-
yern Munich, gigante de la 
era de la Copa de Europa 
que perdió 1-0 en la final de 
1982 ante el Villa.

El Villa Park albergará su 
primer choque en la compe-
tición desde marzo de 1983, 
cuando la defensa del título 
del conjunto inglés terminó 
en manos de la Juventus.

Ambos comenzaron ga-
nando hace dos semanas. El 
Villa derrotó 3-0 al Young 

Boys, mientras que el Ba-
yern le endosó nueve goles 
al Dínamo de Zagreb para 
fijar un récord en la era de 
la Liga de Campeones -que 
abarca 33 temporadas.

Harry Kane anotó cua-
tro goles en la victoria de 
9-2 del Bayern y tiene un 
buen historial de visita al 
Villa, con cinco tantos allí 
en cinco desafíos de la Liga 
Premier con Tottenham.

El gran comienzo de 
campaña de Kane, autor de 
10 goles en siete encuen-
tros, supera incluso el de 
Erling Haaland (10 en ocho 
juegos con el City).

El Inter mantuvo a raya 
a Haaland por segunda vez 

en 16 meses.
Para el noruego debería 

ser más fácil el martes en 
Eslovaquia, donde el City se 
enfrentará al Slovan Bratis-
lava, que sufrió la segunda 
mayor paliza de la primera 
jornada, 5-1 ante Celtic. El 
Bayer Leverkusen reci-
birá al Milán tras arrollar 
4-0 a Feyenoord. San Siro 
ahora será sede del Inter, 
que chocará con el Estrella 
Roja de Belgrado. Arsenal 
recibirá al PSG en un duelo 
de equipos que persiguen 
un trofeo que nunca han 
ganado. Además, el Barce-
lona jugará en casa frente 
al Young Boys, a partir de 
las 13 horas.
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 Josko Gvardiol, del City, pelea por el balón con Nicolo Barella, del Inter. Foto Ap

Barcelona recibe al Young Boys y Leverkusen choca con el Milán

Fallece Pete Rose, el líder de hits de MLB, que cayó en desgracia por apuestas

Nueva York.- Pete Rose, el 

líder de imparables de las 

Grandes Ligas y un ídolo 

caído en desgracia que so-

cavó sus logros históricos y 

sueños de ingresar al Salón 

de la Fama por apostar en el 

deporte que amó, falleció a los 

83 años de edad.

Stephanie Wheatley, portavoz 

del Condado Clark de Nevada, 

confirmó la noticia en nombre 

del médico forense. Wheatley 

dijo que no han determinado 

las causas del fallecimiento.

Para los aficionados que cre-

cieron en la década de los 

60 y 70, no hubo un pelo-

tero más emocionante que el 

número 14 de los Rojos de 

Cincinnati, la superestrella 

de cabello desgreñado, nariz 

redonda y brazos musculo-

sos. Cuando empezaban el 

césped artificial, los juegos 

divisionales y la agencia li-

bre, Rose tenía un estilo de 

la vieja escuela.

Las Grandes Ligas, que lo 

vetaron en 1989, divulgaron 

un escueto comunicado para 

expresar condolencias y des-

tacaron su “grandeza, garra 

y determinación” en el te-

rreno de juego. Bob Castellini, 

dueño y director ejecutivo de 

los Rojos, señaló en un comu-

nicado que Rose fue “uno de 

los competidores más feroces 

que se han visto en el deporte”.

Elegido en 17 ocasiones al 

Juego de Estrellas, Rose 

ganó tres veces la Serie 

Mundial. Fue “MVP” de la 

Liga Nacional en 1973 y 

“MVP” del Clásico de Otoño 

dos años después. Tiene los 

récords de partidos disputa-

dos (3 mil 562) y aparicio-

nes al plato (15 mil 890) de 

MLB. Fue el primer bate de la 

formidable alineación con la 

que los Rojos conquistaron el 

campeonato en 1975 y 1976.

AP

El director técnico de la se-

lección mexicana, Javier 

Aguirre, hizo oficial el re-

greso de los experimenta-

dos Guillermo Ochoa, Raúl 

Jiménez y Andrés Guardado 

-quien había anunciado su 

retiro del Tricolor al finalizar 

el Mundial de Qatar 2022- 

para los partidos amistosos 

contra el club español Va-

lencia y Estados Unidos, en 

los estadios del Puebla y 

Guadalajara, el 12 y 15 de 

octubre.

Entre las sorpresas destaca 

el llamado de Obed Vargas, 

mediocampista del Seattle 

Sounders, de la MLS.

Muere Dikembe 
Mutombo, uno 
de los mejores 
defensores en la 
historia de la NBA
Dikembe Mutombo, el inte-

grante del Salón de la Fama 

del baloncesto que fue uno 

de los mejores defensores 

en la historia de la NBA 

y embajador global del de-

porte, falleció el lunes tras 

una batalla contra un tumor 

cerebral, informó la liga. Te-

nía 58 años de edad.

La NBA dijo que Mutombo 

murió rodeado por familiares.

“Dikembe Mutombo era sim-

plemente más grande que la 

vida misma”, expresó el co-

misionado de la NBA, Adam 

Silver.

Nacido en Congo, Mutombo 

disputó 18 temporadas en 

la NBA.

Triunfan Tennessee 
y Detroit en la NFL
Mason Rudolph lideró siete 

jugadas de anotación des-

pués de que el titular Willl 

Levis abandonó el partido 

con una lesión de hombro, 

y los Titanes de Tennessee 

(1-3) vencieron 31-12 a unos 

decepcionantes Delfines (1-

3), en el cierre de la semana 

cuatro de la NFL, en Miami. 

En Detroit, los Leones (3-1) 

superaron 42-29 a los Halco-

nes Marinos de Seattle y les 

quitaron el invicto.
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Ochoa, Jiménez y 
Guardado vuelven 
al Tricolor para la 
Fecha FIFA



Los Bravos se recuperaron 
tras una sorpresiva derrota 
en el primer encuentro de la 
doble cartelera de reposición y 
consiguieron el último boleto 
a los playoffs de las Grandes 
Ligas con un triunfo de 3-0 
ante los Mets. Atlanta coronó 
una jornada en la que Nueva 
York también confirmó que 
irá a la postemporada al ganar 
8-7 un vibrante juego, uno de 
los más emocionantes de la 
temporada regular este año. 

Con tres equipos aún en 
contención por dos boletos a 
la postemporada en la Liga 
Nacional, los Bravos se en-
frentaron a los Mets en un 
doble choque insertado en 
la antesala de las Series de 
Comodines. Los Cascabeles, 
campeones defensores del 
Viejo Circuito, fueron simples 
espectadores y quedaron eli-
minados con la división de ho-
nores. El conjunto de Arizona 
necesitaba que alguno de los 
equipos barriera la doble jor-
nada. De esta forma, los dos 
protagonistas de la Serie Mun-
dial de 2023 -la cual se lleva-
ron los Vigilantes de Texas-, 
no avanzaron a los playoffs.

Grant Holmes, quien tomó 
el lugar del as de los Bravos, 
Chris Sale, quien fue descar-
tado por espasmos en la es-
palda, lanzó cuatro entradas 
sin permitir anotación en el 

segundo choque y Marcell 
Ozuna le dio un respiro a At-
lanta, golpeado por lesiones, 
con sencillo de dos anotacio-
nes en la séptima. 

Sale, quien no lanzaría en 
la Serie de Comodines contra 
San Diego, aseguró la Triple 
Corona de pitcheo en la Na-
cional al encabezar el circuito 
en efectividad (2.38), victorias 
(18) y ponches (25). El veterano 
zurdo y el tigre Tarik Skubal 
son la cuarta pareja de ser-
pentineros en la historia que 
conquista la Triple Corona en 
el mismo año. 

El cubano Daybel Her-
nández (3-0) se llevó la victo-

ria en el segundo desafío y su 
compatriota Raisel Iglesias 
consiguió su 34o salvamento 
en 37 oportunidades.

En el primer choque, 
Nueva York, que se recuperó 
de un comienzo de campaña 
con 22-33, se puso arriba 
con ráfaga de seis registros 
en el octavo, cuyo punto cul-
minante fue jonrón de dos 
anotaciones de Brandon 
Nimmo. Los Bravos respon-
dieron con cuatro carreras en 
la parte baja, con Ozzie Albies 
vaciando las bases con do-
ble frente al cerrador Edwin 
Díaz para la ventaja de 7-6. 
En la novena, Francisco Lin-

dor les dio la ventaja defini-
tiva a los Mets con cuadran-
gular de dos circuitos.

Este martes, en el arran-
que de la primera ronda de 
los playoffs, Nueva York 
(sembrado 6; Luis Severino) 
visitará Milwaukee (3), 
a partir de las 15:32 horas 
(T.V.: ESPN). El ganador de 
ese duelo al mejor de tres se 
medirá a Filadelfia (2) en la 
Serie Divisional.

A las 18:38 horas (ESPN) se 
pone en marcha la batalla Bra-
vos (5)-Padres (4; Michael King) 
en San Diego. Quien triunfe se 
las verá con los Dodgers (1) en 
la siguiente fase. 

Adley Rutschman y Bobby 
Witt Jr. fueron las dos pri-
meras selecciones del draft 
amateur de las Ligas Mayo-
res en 2019, cuando los Orio-
les y los Reales de Kansas 
City estaban entre los peores 
equipos del deporte.

“Es una locura”, dijo Witt 
el lunes. “Ahora nos enfren-

tamos en la postemporada”.
Rutschman y los oro-

péndolas reciben a Witt y 
a los Reales en una Serie de 
Comodines de la Liga Ame-
ricana entre conjuntos que 
no hace mucho tuvieron 
temporadas de 100 derro-
tas. Para Kansas City, fue la 
campaña pasada, y su me-
jora de 30 victorias se ubica 
como una de las recupera-
ciones más impresionantes 
en el último medio siglo.

El primer juego es el mar-
tes en Camden Yards, a partir 
de las 14:08 horas (T.V.: ESPN).

“Esto es algo con lo que 
he soñado desde que era un 
niño”, agregó Witt, quien con 
.332 ganó el título de bateo 
del Joven Circuito. El torpe-
dero logró una de las mejores 
campañas en la historia que 
no será recompensada con 
el premio de Jugador Más 
Valioso (el cual se llevaría el 
yanqui Aaron Judge). 

El real Cole Ragans se enfren-
tará al estelar Corbin Burnes. 

Asimismo, A.J. Hinch, quien 
condujo a los Astros a un cam-
peonato en 2017, regresará este 
martes a Houston al frente de 
los jóvenes y embalados Tigres 
para el comienzo de la otra Serie 
de Comodines de la Americana

El as de Detroit, Tarik Skubal 
(18-4, 2.39), tendrá como rival 
al también zurdo Framber Val-
dez (15-7, 2.91) en el partido que 
arrancará a las 12:32 horas.

Arrancan en Baltimore y Houston interesantes batallas de postemporada en la Americana
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Bravos y Mets dividen honores 
y ambos avanzan a los playoffs
Atlanta-San Diego y Nueva York-Milwaukee, al iniciar las Series de Comodines

▲ El festejo de los Mets en el dógaut luego de que tomaron la ventaja en la octava entrada del primer partido 
del lunes en Atlanta. Nueva York se enfrentará al derecho Freddy Peralta este martes en Milwaukee. Foto Ap

Judge, Jugador 
del Año en las 
Ligas Mayores para 
Baseball America

Aaron Judge, toletero de los 

Yanquis de Nueva York, que 

consiguió una de las tempora-

das más destacadas para un 

bateador derecho en la historia 

del beisbol, fue nombrado Ju-

gador del Año en las Grandes 

Ligas por “Baseball America”. 

El capitán de los Bombarderos 

del Bronx encabezó las Ligas 

Mayores en jonrones, carreras 

producidas, bases por bolas, 

porcentaje de embasarse, “slu-

gging”, OPS, entre otros depar-

tamentos, además de que jugó 

buena parte de sus partidos 

como jardinero central para el 

equipo que terminó con el me-

jor récord en la Liga Americana.

Judge también obtuvo la dis-

tinción que da la revista en 

2022. De hecho, desde 2021, 

el reconocimiento al Jugador 

del Año se lo llevaron el yanqui 

o Shohei Ohtani, quien como 

bateador designado de los 

Dodgers también tuvo este año 

una actuación para el recuerdo.

Distinguen al pirata 
Paul Skenes como el 
mejor novato

Paul Skenes, el fenomenal dere-

cho que en su última salida de 

la campaña ponchó de manera 

consecutiva a Juan Soto y Aaron 

Judge en Yankee Stadium, es 

el Novato del Año de la Gran 

Carpa para “Baseball America”. 

Un año después de ser elegido 

con la primera selección gene-

ral en el draft, el lanzador de 

Pittsburgh logró récord de 11-3 y 

efectividad de 1.96 en 133 entra-

das, en las que ponchó a 170.

Buster Posey, 
nuevo presidente de 
operaciones de los 
Gigantes

Los Gigantes de San Fran-

cisco contrataron al ex cátcher 

Buster Posey como presidente 

de operaciones tras despedir a 

Farhan Zaidi.

Posey, de 37 años, se unió al 

grupo de dueños del equipo 

en septiembre de 2022, menos 

de un año después de que se 

retiró en noviembre de 2021.   
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En su último día en la 
casa de transición, la pre-
sidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, se dijo “lista 
para lo que viene”. Ade-
más, detalló la agenda de 
actividades que tendrá en 
sus primeros días de go-
bierno y dio a conocer que 
a partir de enero hará los 
primeros ajustes a su gabi-
nete con una reestructura 
orgánica de diversas de-
pendencias.

En la víspera de rendir 
protesta como presidenta 
de la República, dijo que se 
encuentra “bien, contenta, 
por su puesto hay melan-
colía con el cariño que le 
tenemos al presidente An-

drés Manuel López Obrador 
y su retiro de la vida pú-
blica, pero al mismo tiempo, 
mucha responsabilidad, lista 
para lo que viene”.

Entrevistada al llegar a su 
casa de transición este lunes, 
anunció que “vamos a ha-
cer un cambio muy impor-
tante a partir de enero, del 
gobierno, entonces, algunos 
compañeros y compañeras 
que entran a un puesto, des-
pués irán a otro”.

Consultada sobre en cuá-
les secretarías habría ajus-
tes, respondió: “En todas, 
vamos a disminuir todavía 
más el gasto del gobierno y 
también algunas a cambiar 
su estructura orgánica, que 
pueda funcionar mejor con 
los nuevos programas”.

Respecto a su agenda 
de los siguientes días, ex-

puso que “vamos primero 
al Congreso, después va-
mos a Palacio Nacional, 
ahí nos tomamos una foto 
con el gabinete, le toma-
mos su protesta; después 
nos tomamos fotografías 
con los mandatarios prin-
cipales que vienen de vi-
sita, después una comida 
con ellos y ellas, y después 
a celebrar con el pueblo de 
México al Zócalo”.

Agregó que el miércoles 
encabezará su primera ma-
ñanera con su conferencia 
de prensa matutina, para 
después realizar reunio-
nes internas. Por la tarde 
acudirá a Acapulco, para 
hacer una revisión de las 
acciones para atender a la 
población afectada por el 
huracán John, junto con la 
gobernadora de Guerrero, el 

gobernador de Michoacán y 
la presidenta municipal de 
Acapulco, pero aclaró que 
será una reunión privada, 
de la que informará detalles 
al día siguiente. 

Para el jueves tiene pre-
visto estar en la Ciudad de 
México, mientras que el 
viernes “probablemente 
vayamos a Veracruz por-
que normalmente el 4 de 
octubre se celebra con 
la Marina el aniversario 
de la Armada de México, 
pero al mismo tiempo es 
la celebración de los 200 
años de la Constitución 
de 1824, entonces lo va-
mos a juntar y vamos a 
Veracruz a una pequeña 
conmemoración, 200 años 
de la primera Constitu-
ción de la República, con 
evento público”.

El sábado tiene progra-
mado acudir a la toma de 
protesta de Clara Brugada 
como Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, y por la 
tarde acudirá a Morelos.

La presidenta electa de-
talló que para su toma de 
protesta “va estar la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación, es un acto repu-
blicano, está el Congreso de 
la Unión, está la Suprema 
Corte, y están los goberna-
dores y gobernadoras”.

Dio a conocer que en el 
caso de los países que no 
vienen jefes de Estado, acu-
den vicepresidentes, ex pre-
sidentes, representantes de 
los senados o parlamentos 
o embajadores. En total son 
105 países que envían re-
presentantes, con 19 man-
datarios.

En enero, cambio “muy importante” 
del gobierno, adelanta Sheinbaum
La primera mujer en presidir el país sostuvo que se encuentra “lista para lo que viene”

NÉSTOR JIMÉNEZ
ALMA E. MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

Durante un evento en la Casa 
Blanca, el presidente Joe Bi-
den (que termina su periodo 
de gobierno en enero de 2025), 
afirmó que planea reunirse 
con la presidenta electa de 
México, Claudia Sheinbaum, 
quien asumirá la titularidad 
del Ejecutivo federal a partir 
de este 1° de octubre.

En ese sentido, los dipu-
tados y senadores fueron 
convocados a sesión del 
Congreso General el mar-
tes a partir de las 9 horas 
para acudir a la ceremonia 
donde Sheinbaum Pardo 
rendirá protesta como 
presidenta constitucional 
de México para el periodo 
2024-2030, que tendrá lu-
gar en el recinto legislativo 
de San Lázaro.

Joe Biden dice 
que se reunirá 
con Claudia en 
fechas próximas

REUTERS
CIUDAD DE MÉXICO

▲ La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dio a conocer que el emblema de su gobierno será una joven, con rasgos y vestimenta 
indígena, portando la bandera nacional, un reconocimiento a todas las mujeres y su lucha histórica. Foto @Claudiashein

UNA MUJER INDÍGENA, NUEVO EMBLEMA
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Informa López Obrador que se brinda 
atención a damnificados de Acapulco

Para concluir su última 
conferencia, el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador informó que se 
está atendiendo a los dam-
nificados de Acapulco para 
lo cual están abocadas di-
versas dependencias entre 
ellas, las secretarías de la 
Defensa Nacional, de Ma-
rina, Seguridad Pública y 
Protección Civil.

Dijo que se preparan 
los apoyos para 15 mil fa-
milias de las colonias más 
afectadas en el puerto. 
“Me dio mucho gusto que 
la presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum anunció 
que va a ir a Acapulco el 
miércoles”.

Confirmó que a las 
14:30 ofrecería una co-
mida a algunos mandata-
rios que llegaron a México 
para acudir a la toma de 
protesta de Sheinbaum, 
aunque declinó informar 
con quienes. Dijo que ya 
no verá a la mayoría de los 
dignatarios que vendrán a 
la ceremonia, a quienes les 
mandó un abrazo porque 
ya solo los podrá ver a la 
distancia.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 Sheinbaum anuncia visita a Acapulco, donde se preparan los apoyos para 15 mil familias de las colonias más afectadas. Foto Reuters

La presidenta electa anunció que visitará el puerto el miércoles, tras tomar posesión

Presidencia de Suprema Corte no tiene facultades para 
suspender reformas al Judicial, puntualiza Lenia Batres

La Presidencia de la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), que enca-
beza hoy la ministra Norma 
Piña Hernández, carece de 
facultades para emitir me-
didas cautelares que sus-
pendan la reforma al Poder 
Judicial de la Federación 
(PJF), estimó la ministra Le-
nia Batres Guadarrama. 

La postura de Batres 
será planteada a votación 
del Pleno de los ministros 
a través de tres proyectos, 
que hizo públicos en listas 
de la Corte, sobre las consul-
tas a trámite 1/2024, 2/2024 
y 3/2024, promovidas por 
la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito (Jufed). 

En el proyecto 2/2024 se 
argumenta que el artículo 
11, fracción XVII, de la Ley 
Orgánica del Poder Judicial 

de la Federación (LOPJF) fa-
culta a la SCJN para resol-
ver controversias internas 
del Poder Judicial de la Fe-
deración relacionadas con 
la interpretación de ciertos 
artículos de la Constitución 
y la LOPJF, pero no esta-
blece medidas cautelares. 

“Esclarecidos los puntos 
de trámite dudoso a que se 
contrae el presente asunto, 
este Pleno de la SCJN con-
cluye que en las controver-
sias a las que se refiere el 

artículo 11, fracción XVII, 
de la LOPJF no es posible 
que la Presidencia de este 
alto tribunal decrete medi-
das cautelares porque I) no 
tiene una base normativa 
para hacerlo y II) porque 
la materia de este tipo de 
controversias son cuestio-
nes competenciales que, 
en ningún caso, afectan la 
esfera de derechos de los 
particulares”, señala.

Apunta que no se puede 
aplicar la figura de la suspen-

sión establecida en la Ley de 
Amparo ni las demás medi-
das cautelares que prevé el 
Código Federal de Procedi-
mientos Civiles u otra ley es-
pecial porque no existe en la 
LOPJF una disposición que 
habilite la supletoriedad de 
esas normas en este tipo de 
controversias. 

“Además, no se pueden 
aplicar por analogía los prin-
cipios y directrices de otro 
tipo de procesos, cuya natu-
raleza es distinta”, agrega. 

DE LA REDACCIÓN
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Detienen a seis personas implicadas en 
homicidio del comisario Milton Morales

El secretario de Seguridad 
Ciudadana, Pablo Vázquez 
Camacho, informó que fueron 
detenidas seis personas, por 
el homicidio del coordinador 
general de la Unidad de Estra-
tegia, Táctica y Operaciones 
Especiales, Milton Morales 
Figueroa, el pasado 21 de julio 
en el municipio de Coacalco, 
Estado de México, entre ellas 
se encuentra el presunto res-
ponsable de haber disparado.

Estas detenciones res-
ponden a una investigación  
conjunta  que han realizado 
la Fiscalía mexiquense, la Fis-
calía capitalina, quienes han 
contado con el apoyo de la Fis-
calía de Hidalgo para dar con 
los presuntos responsables.

Su homicidio, de acuerdo 
con las indagatorias, está estre-
chamente vinculado a los re-
sultados operativos que logró 
en ejercicio de sus funciones 
en contra de integrantes de 
células delictivas con orígenes 
en la Ciudad de México y con 
operación en la zona metropo-
litana de la Ciudad de México, 
Hidalgo y estado de México.

Hasta el momento han 
sido identificadas 11 per-
sonas relacionadas con los 
hechos, de los cuales nueve 
ya fueron detenidos y dos 
mandamientos judiciales se 
encuentran pendientes por 
ejecutar, gracias a la colabo-
ración de autoridades fede-
rales y de esas entidades.

Uno de los detenidos es 
Jorge Leonel N, alias Leo, 
quien se presume disparó de 
manera directa en contra el 
oficial de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de la 
Ciudad de México.

Además se estableció que 
Jesús Octavio “N”, alias El Pinto; 
José Manuel “N”, alias Manu 
y/o El 16; Juan Carlos “N”; Ra-
fael “N”, alias El Bombón; y 6 
Raúl “N”, alias Racafa tuvieron 
junto con él intervención en 
los actos previos, concomitan-
tes y posteriores al hecho.

Sus detenciones se su-
man a las detenciones regis-
tradas en los meses de julio y 
agosto pasados de Armando 
“N” (padre), Erick Gerardo 
“N” y Lorena Janeth “N”; así 
como a la identificación y 
obtención de orden de cap-

tura en contra de Armando 
“N”, alias El Gordo (hijo) y 
Edgar Adrián “N”, alias El 

Manco, quienes al momento 
se encuentran prófugos.

La investigación estableció 
que se encargaron de vehícu-
los, rentar inmuebles utiliza-
dos para reuniones de planea-
ción, vigilancia, ocultamiento 
de indicios, fuga y pago, in-
cluso en diversas entidades 
federativas colindantes.

Otro de los oficiales que 
había resultado herido el día 
de los hechos fue hospitali-
zado y dado de alta posterior-
mente, pero falleció a causa 
de las heridas que recibió.

Leo fue detenido el pasado 
pasado 19 de septiembre en 
Hidalgo, donde radicaba. Este 
sujeto cuenta con anteceden-
tes penales y estuvo preso en 

el Reclusorio Sur por delitos 
como robo, robo de autos y 
narcomenudeo. Tras obte-
ner su libertad, continúo con 
actividades delictivas  y  se 
presume que contrajo deudas 
económicas y a efecto de sal-
darlas fue convocado a “hacer 
un jale” con el fin de privar de 
la vida a Morales Figeroa.

La mañana del 21 de ju-
lio, Jorge Leonel se presentó 
en un inmueble identificado 
como “bodega” o “taller me-
cánico” localizado en el mu-
nicipio mexiquense de Tezo-
yuca, donde se encontró con 
El Pinto, Juan Carlos “N”, El 

Manco y El Bombón.
Jorge Leonel “N” y Juan 

Carlos “N” abordaron un auto 
Aveo, Chevrolet, color blanco 
y se trasladaron a Coacalco. 
Este vehículo fue identificado 

en diversas videograbaciones 
como el que circuló en las 
inmediaciones del domicilio 
de la víctima entre las 8 y las 
9 horas, realizando labores de 
vigilancia previo al momento 
de los hechos.

Tras dar seguimiento al 
auto en el que viajaban Mo-
rales Figueroa y su esposa, 
El Pinto señaló a la víctima 
y dijo a Jorge Leonel, “mira 
es ese que va cruzando”. Éste 
bajó del vehículo con un 
arma oculta entre sus ropas, 
se desplazó a donde estaba 
la víctima y le disparó por 
la espalda en seis ocasiones.

Jorge Leonel regresó al 
auto donde lo esperaban El 

Pinto y Juan Carlos “N” y 
huyeron en una ruta que 
les permitió evadir las cá-
maras de videovigilancia 
de los centros de monitoreo.

Al llegar a la  “bodega”, 
testigos señalan que Juan 
Carlos “N” le dijo a Armando 
“N” (padre) y Armando “N”, 
alias El Gordo (hijo) “no trae-
mos cola” para informarles 
que lograron evadirse. En 
el inmueble cambiaron de 
vehículo y huyeron hacia  la 
autopista México-Pachuca.

El pasado 19 de septiem-
bre, elementos de la  Fiscalía 
de Hidalgo realizaron un ca-
teo en Atotonilco de Tula, Hi-
dalgo, en donde detuvieron 
a Leo junto con una mujer. 
Ahí les fueron asegurados 
indicios, entre éstos un arma 
de fuego, cartuchos útiles y 
narcóticos. Jorge Leonel  fue 
vinculado a proceso el pa-
sado 26 de septiembre pa-
sado por otros hechos.

LAURA GÓMEZ, 
JAVIER SALINAS  
ISRAEL DÁVILA

CIUDAD DE MÉXICO

 La investigación determinó que se encargaron de vehículos, rentar inmuebles utili-
zados para reuniones de planeación, vigilancia, ocultamiento de indicios, fuga y pago, 
incluso en diversas entidades federativas colindantes. Foto La Jornada

El asesinato está vinculado a resultados operativos contra células delictivas en CDMX

Asesinan al presidente de la Unión Ganadera Regional de Sinaloa

Faustino Hernández, presi-
dente de la Unión Ganadera 
Regional de Sinaloa, fue ase-
sinado a balazos junto con 
otro hombre en su domicilio 
del sector Parque Alameda, 

del Desarrollo Urbano Tres 
Ríos, en Culiacán, a un lado 
de los departamentos donde 
la semana pasada se regis-
tró un enfrentamiento.

El reporte del ataque fue 
poco antes de las 9 horas 
de este lunes al servicio de 
emergencias 911, por la calle 
David Alfaro Siqueiros, casi 

esquina con el bulevar Enri-
que Sánchez Alonso.

A lugar acudieron pa-
ramédicos de la Cruz Roja, 
quienes revisaron a los 
afectados y determinaron 
que ya no contaban con 
signos vitales.

Elementos de la Policía 
Estatal Preventiva acor-

donaron la zona con cinta 
amarilla y avisaron a la Fis-
calía General del Estado.

En un principio se dijo 
que eran dos personas he-
ridas a balazos, y al llegar 
las autoridades encontra-
ron al líder ganadero y a 
la otra persona ya sin vida, 
uno de ellos en el interior 

de la cochera y el otro en el 
área de la cocina.

Faustino Hernández Ál-
varez era un político mexi-
cano, miembro del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal, ingeniero agrónomo 
con especialidad en fitotec-
nia, egresado de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa.

DE LA REDACCIÓN
CULIACÁN



El general en retiro Humberto 
Ortega falleció en la madru-
gada de este lunes a la edad de 
77 años después de una pro-
longada gravedad, informó el 
gobierno nicaragüense.

A través de un comuni-
cado oficial, el ejecutivo re-
cordó el aporte estratégico de 
Ortega como militante sandi-
nista desde su adolescencia.

Destacó su valentía en 
acciones militares revolu-
cionarias como el rescate 
del comandante Carlos Fon-
seca Amador en Costa Rica, 
donde fue baleado y per-
dió la movilidad física de la 
parte superior de su cuerpo.

Además, reconoció sus 
escritos, plataformas, teorías 
insurreccionales e históricas, 
las cuales recopilaron y expu-
sieron de forma brillante las 
Epopeyas del Heroico Pueblo 
nicaragüense y del Frente San-
dinista de Liberación Nacional.

El documento añadió que 
Ortega deja un legado de 
ciencia y prácticas guerrille-
ras y valiosos fundamentos 

y testimonios de capacidad, 
audacia y empeño en reco-
nocer en la historia revo-
lucionaria y antimperialista 
del pueblo nicaragüense.

“Méritos incomparables 
y Personalidades valerosas 
y humildes, que destacaron 
por su arrojo, bravura y con-
secuencia”, enfatizó.

Valoró su contribución a 
las etapas de lucha clandes-
tina, guerrillera, insurreccio-
nal, y en la formación inicial 
y dirección del Ejército de 
Nicaragua durante los crue-
les años de la guerra con-
trarrevolucionaria impuesta 
por los Estados Unidos.

“Que descanse en paz el ge-
neral en retiro Humberto Or-
tega Saavedra, cuyos lúcidos 
análisis, propuestas y estrate-
gias insurreccionales son y se-
rán material de estudio de las 
distintas generaciones de ni-
caragüenses coherentes, que 
damos continuidad al legado 
perdurable de honor y gloria 
de Diriangén, Nicarao, Adiact, 
Andrés Castro, José Dolores 
Estrada, Benjamín Zeledón, 
Augusto Sandino, Carlos (Fon-
seca), Tomás (Borge), en Cami-
nos de Victorias”, concluyó.

El huracán Helene, que hasta 
ahora ha causado al menos 
118 muertos en el sureste de 
Estados Unidos, se convirtió 
este lunes en tema impor-
tante de la campaña electoral, 
obligando a los demócratas a 
rechazar las acusaciones por 
la gestión de la catástrofe.

Con la cifra de muertos 
en aumento y más de 600 
desaparecidos, el candi-
dato republicano a la Casa 
Blanca, Donald Trump, 
viajó al estado de Georgia, 
uno de los estados más 
afectados por la tormenta 

y distrito clave en las elec-
ciones de noviembre.

“El gobierno federal 
no está respondiendo” a la 
emergencia, dijo Trump a pe-
riodistas en la localidad de 
Valdosta, adonde prometió 
llevar “mucho material de 
ayuda, incluido combustible, 
equipamiento, agua y otras 
cosas” a los necesitados. 

El presidente Joe Biden 
informó que viajará el miér-
coles al estado de Carolina 
del Norte, también golpeado 
por las inundaciones y elec-
toralmente estratégico. Bi-
den dijo que no visitaría an-
tes la región para no causar 
“disrupciones” en las tareas 
de emergencia. 

Su gobierno aprobó 
ayuda federal para los esta-
dos afectados y prometió que 
la asistencia durará “todo el 
tiempo que sea necesario”.  

“Seguiremos enviando 
recursos, incluyendo ali-
mentos, agua, comunica-
ciones y equipos de salva-
mento”, dijo el presidente. 

El lunes, los socorristas 
seguían buscando supervi-
vientes y llevando alimen-
tos a los residentes afecta-
dos por las inundaciones, 
los cortes de energía y las 
carreteras bloqueadas.

En el sur de los Apala-
ches, Helene provocó inun-
daciones súbitas con daños 
importantes. 

En Carolina del Norte, 
el número de muertos as-
ciende al menos a 49; al 
menos 25 personas también 
murieron en Carolina del 
Sur, 25 en Georgia, 14 en 
Florida, cuatro en Tennes-
see y una en Virginia, según 
un informe elaborado por la 
Afp con declaraciones de las 
autoridades locales. 

Hasta el lunes por la 
tarde, más de 1.7 millones de 
hogares y empresas seguían 
sin servicio de electricidad, 
según el poweroutage.us. 

Trump anunció que pidió 
al fundador de Space X, Elon 
Musk, implementar su servi-
cio de Internet satelital saté-
lite Starlink en la región.

La jefa de seguridad na-
cional de Estados Unidos, Liz 
Sherwood-Randall, dijo que 
la cifra de muertos podría 
elevarse porque hay “600 
personas desaparecidas”. 

Con el servicio de telefo-
nía celular interrumpido en 
gran parte de la región, “si 
Dios quiere, están vivos, pero 
no hay forma de contactarlos”, 
afirmó el presidente Biden.

Helene tocó tierra el jue-
ves por la tarde cerca de Ta-
llahassee, capital de Florida, 
como un huracán de catego-
ría 4 -en una escala de 5- con 
vientos de 225 km/h. Poste-
riormente se degradó a ciclón 
postropical, pero dejó un pai-
saje desolador en la región.

Suben a 118 las muertes en EU tras paso del huracán Helene

AFP

VALDOSTA

Fallece el general 
Humberto Ortega 
en Nicaragua
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Durante una reunión reali-
zada la medianoche del lunes, 
el gabinete de seguridad de Is-
rael aprobó oficialmente la “si-
guiente fase” de la operación 
en el Líbano, informaron me-
dios de comunicación israelíes.

“Los ministros del gabinete 
de seguridad aprobaron la si-
guiente fase de las operacio-
nes de las Fuerzas de Defensa 
de Israel en el Líbano”, se in-
dicó en una declaración emi-
tida en nombre del gabinete, 
sin especificar más detalles.

Más temprano, el Depar-
tamento de Estado estadu-
nidense informó que Israel 
lanzó ya incursiones terres-
tres contra infraestructu-
ras del partido-milicia chií 
Hezbolá cerca de la frontera 
libanesa-israelí.

“Eso es lo que entende-
mos”, afirmó Matthew Miller, 
portavoz de Washington, al 
ser interrogado sobre si Israel 
había comenzado las opera-
ciones terrestres.

Cuatro horas antes, el 
Ejército ya había declarado 
varias comunidades a esca-
sos kilómetros de la divisoria 
con el Líbano “zona militar 
cerrada”, prohibiendo la en-
trada a cualquier persona en 
ellas, lo que podría ser una 
señal de preparativos milita-
res en estas zonas.

Mientras tanto, el Ejército 
israelí urgió la noche del lunes 
a los civiles libaneses evacuar 
varias zonas del suburbio sur 
de Beirut, conocido como el 
Dahye y bastión de Hezbolá.

“Estás en las proximidades 
de las instalaciones de Hez-
bolá y las Fuerzas Armadas 
actuarán con fuerza contra 
ellas. Por su seguridad y la 
de sus familiares, debe eva-

cuar estos edificios inmedia-
tamente y mantenerse al me-
nos a 500 metros de ellos”, dijo 
en X el portavoz castrense en 
árabe, Avichay Adraee.

Adraee publicó en X va-
rios mapas de los barrios de 
Lila, Haret Hreik y Burj el 
Barajneh, señalando en ellos 
tres edificios en rojo y una 
circunferencia, en relación 
con el área de 500 metros 
a la redonda que los civiles 
deben despejar.

Hezbolá lanza bombar-

deos en frontera

Hezbolá confirmó que lanzó 
ataques aéreos contra las tro-
pas israelíes que se concen-
tran en la frontera norte de 
Israel, ante una posible incur-
sión terrestre, mientras sigue 
habiendo bombardeos de arti-
llería en el sur del Líbano.

El grupo chíi libanés emi-
tió un comunicado donde in-

formaba que el blanco de sus 
ataques eran tropas israelíes 
despegadas en la frontera, 
aunque aún no hay reportes 
de que haya habido ninguna 
incursión terrestre.

El ataque se produjo, se-
gún Hezbolá, contra “solda-
dos enemigos israelíes” en la 
puerta del asentamiento de 
Shtula y se usaron “proyecti-
les de artillería” que han con-
seguido “un impacto directo”.

En la frontera israelí, tam-
bién se están produciendo 
en estos momentos “fuertes 
bombardeos de artillería” 
contra el sur del Líbano y 
las fuerzas armadas de Israel 
(IDF) confirmaron alarmas en 
Shtula y en Misgav Am.

El primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, ad-
virtió a Irán -archienemigo 
suyo y gran aliado del par-
tido libanés- que “no hay lu-
gar en Oriente Medio al que 
Israel no pueda llegar”.

Suiza e Italia realizarán una 
“rectificación menor” del 
tramo de su frontera común 
que pasa por los Alpes sui-
zos debido al considerable 
deshielo de los glaciares 
localizados en esa región, 
según informó el Gobierno 
federal suizo.

Parte del área afectada 
se encuentra debajo del 
pico alpino de Matternhorn 
(también conocido como 
Monte Cervino), una de las 
montañas más altas de Eu-
ropa y que se extiende entre 
la región suiza de Valais y 
el valle de Aosta en Italia, 
donde se encuentran cono-
cidas estaciones de esquí de 
un lado y otro de la frontera.

El Ejecutivo suizo ha 
dado su visto bueno oficial a 
la modificación y ha anun-
ciado que firmará la con-
vención correspondiente, 
que también tendrá que ser 
suscrita por Italia.

“En la alta montaña, am-
plios tramos de la frontera 
italo-suiza están determi-
nados por la divisoria de 
aguas representada por la 
línea de cresta de glaciares, 
campos de nieve y nieves 
eternas. A medida que los 
glaciares se derriten, estos 
elementos naturales cam-
bian y redefinen la fron-
tera nacional”, explicaron 
las autoridades.

Con este acuerdo ambos 
países esperan determinar 
qué áreas naturales les co-
rresponde mantener, lo que 
reviste particular importan-
cia ante la aceleración del 
deshielo causado por el ca-
lentamiento global.

Según las estadísticas 
de la Academia Suiza de 
Ciencias Naturales, el año 
pasado los glaciares alpinos 
de Suiza perdieron 4 por 
ciento de su volumen, la 
segunda mayor pérdida de 
la historia sólo por detrás 
del récord de 6 por ciento 
registrado en 2022.

Suiza teme perder hasta 
90 por ciento de esas masas 
heladas a finales de siglo de-
bido al cambio climático.

Acuerdan Suiza 
e Italia redefinir 
frontera en los
Alpes por deshielo

EFE

GINEBRA

Israel inicia la “siguiente fase” 
de sus operaciones en el Líbano
XINHUA, EUROPA PRESS, 

AFP Y EFE

JERUSALÉN

BUKELE ARRANCA VISITA OFICIAL EN ARGENTINA

▲ El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, inició este lunes 
su visita oficial a Argentina, al presentar una ofrenda floral en el 
monumento del Libertador General José de San Martín. “Somos 
grandes amigos”, dijo Bukele respecto de su par argentino, 

Javier Milei, al terminar el gesto y en camino a la Casa Rosada, 
sede del Ejecutivo, donde se reunirá con el argentino, con quien, 
anticipó, conversará de “muchas cosas importantes”, como 
temas “de energía, comercio, seguridad”. Foto @PresidenciaSV



Tu ts’o’oksaj AMLO u k’iinilo’ob u beetik u 
jala’achjil tu’ux tu chíimpoltaj tuka’atéen 
máasweal kaajo’ob
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Hoy México amaneció

con la carita lavada;

una mujer irrumpió:

y entra muy bien llegada
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¡BOMBA!
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▲ Jo’ojeake’, chúun u yáax jaatsil u túumben k’iinilo’ob política tu noj lu’umil 
México Andrés Manuel López Obradore’ tu yáax súutukil le k’iin bejla’a’, 
ts’o’okspaj k’iinilo’ob tu beetaj u jala’achil le noj lu’uma’, ka’aj máan tu k’ab 
Claudia Sheinbaum, walkila’ leti’ jo’olbesik u Jala’achil México, je’ex jets’a’an 
ti’ A’almajt’aan. Tu ts’ook ja’atskab k’iin k’a’aytajile’ j-úuch ya’ab ba’al; jala’ach 
ku bine’ tu tsikbaltaj ba’axo’ob tu seen béeykunsaj tu k’iinilo’ob meyaj, je’el bix 
le 9 miyoonesil mexikoilo’ob xu’ul u kuxtalo’ob ich óotsilil. Máaxo’ob k’a’aytik 

péektsilo’ob tu yu’ubajo’ob le maanal mil 423 u p’éel k’a’aytajilo’ob beeta’abe’, 
t’ana’abo’ob uk’ul, tu’ux jts’a’ab k’ajóoltbil u boonil López Obrador beea’ab 
tumen jyucatekoil Jorge Ermilo Espinoza Torre; boone’ ti’ kun ts’áabil tu kúuchil 
Palacio Nacional ti’al u chíikpajal táakpaj ichil u poliitikail noj lu’um. Kúuchile’ tu 
p’ataj kex láas 6 tu taal u chíinil k’iin, tu chúumukil máako’ob múuch’o’ob tak ti’al 
u paxiko’ob serenatáa ti’al u ts’ook súutukil tu’ux tu p’ataj u baadail jala’achil, 
ka’alikil láak’inta’ab tumen Ifigenia Martínez, u xtsolnu’ukil. Oochel Presidencia
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